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CoinCidiendo Con la resoluCión sobre la deClaraCión del ‘Geoparque VolCanes de CalatraVa. Ciudad real’ por la 
unesCo, el semanario de lanza les ofreCe un reportaje sobre el Conjunto de laGunas VolCániCas más importante 

de europa. ConoCidas Como maares son laGos Creados fruto de la aCtiVidad hidromaGmátiCa Como son la laGuna de 
almodóVar del Campo, ‘la inesperada’ en pozuelo de CalatraVa, el maar de CerVera en almaGro o la laGuna del aCebuChe 

en el maCizo VolCániCo CalatraVa
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La firma de la directora

En medio de la Semana Santa publicamos un nuevo semanario con interesantes temas 
para todo nuestro público ‘lancero’. Se abre con uno de los temas de rigurosa actualidad, 
como es la inminente incorporación del ‘Geoparque Volcanes de Calatrava. Ciudad Real’ 
a la red mundial de esta figura por parte de la UNESCO.

Se conocerá este mismo miércoles y será una noticia de primer orden para la provincia ciuda-
rrealeña por su repercusión socioeconómica. Como antesala, publicamos un ‘bocado’ sobre la 
riqueza patrimonial que representan los maares, las lagunas conformadas en las depresiones de 
los cráteres volcánicos que hay repartidas en numerosos pueblos de la comarca calatrava.

Son figuras geográficas resultado de erupciones hidromagmáticas, que no sólo dan carácter al te-
rritorio paisajístico, sino que conforman unas reservas únicas para algunas especies de la avifauna 
y de la flora nacionales. Así lo comenta Estela Escobar, la profesora de Geografía de la Universidad 
de Castilla-La Mancha y miembro del Grupo de Investigación de ‘Geomorfología, territorio y pai-
saje en regiones volcánicas’ (Geovol), quien destaca la singularidad de la zona, por acoger la mayor 
concentración de este tipo de accidentes geográficos de Europa.

Otras páginas están dedicadas Día Mundial de Concienciación sobre el Autismo (2 de abril), un 
trastorno intelectual que no es óbice para el crecimiento personal de quienes lo padecen.

Recogemos testimonios de los profesionales y usuarios de la Asociación Regional de Afectados 
de Autismo y Otros Trastornos del Desarrollo (AUTRADE), que trabajan para que los discapa-
citados puedan desarrollar un proyecto propio y puedan ser ciudadanos con plenos derechos. 
Son el paradigma de una labor que permite mejorar la calidad de vida de estas personas desde un 
modelo de atención completo. Hablan de la promoción de un entorno comunitario que facilita el 
desarrollo de la persona como individuo y como miembro activo de la comunidad.

En la misma tesitura, también damos cabida a la labor de la Asociación de Familiares y Amigos 
del Discapacitado (AFAD de Valdepeñas, coincidiendo con el 40 aniversario de su creación. Des-
taca del reportaje el enfoque más integrador logrado en este tiempo (comentado en líneas supe-
riores), a la hora de dar respuestas a afectados y sus familias.

Es otro ejemplo de cómo han cambiado las distintas concepciones 
sobre la discapacidad intelectual, que ha transitado desde la con-
sideración más marginal de quienes la padecen, como deficientes, 
trastornados o, incluso, como un castigo para la redención de al-
gunas familias, a ser objeto de la creación de espacios inclusivos 
para vivir su vida en plenitud. Tiene una gran rentabilidad personal 
y familiar, pero sobre todo social.

Julia Yébenes Alberca
Directora de Lanza

Entre la relevancia geológica de 
los volcanes y la concienciación 

sobre el autismo

CLARA MANZANO
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Actualidad - Geoparque ‘Campo de Calatrava. Ciudad Real’
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Actualidad - Geoparque ‘Campo de Calatrava. Ciudad Real’

Texto: Noemí Velasco
Fotos: J.Jurado

De ruta por 
el conjunto 
de lagunas 

volcánicas más 
importante de 

Europa
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El cono de cenizas que rompe 
el horizonte con un cráter por 
donde sale el magma constitu-
ye la imagen icónica de lo que 
la sociedad entiende por un vol-
cán, sin embargo en el Campo 
de Calatrava gran parte de las 
erupciones que existieron en el 

pasado geológico crearon un paisaje muy dife-
rente: depresiones y lagunas. De los 350 edifi-
cios volcánicos localizados en un radio de 5.000 
metros cuadrados que existen en la provincia de 
Ciudad Real, a punto de ser declarados geopar-
que por la Unesco, la mitad fueron resultado de 
erupciones hidromagmáticas. Unos sesenta han 
dado lugar a lagunas volcánicas.

La profesora de Geografía de la Universidad de 
Castilla-La Mancha y miembro del Grupo de In-
vestigación de ‘Geomorfología, territorio y pai-
saje en regiones volcánicas’ (Geovol), Estela Es-
cobar, destaca que “es el aspecto más singular, 
más espectacular y científicamente relevante de 
la región volcánica del Campo de Calatrava, que 
integra el conjunto de lagunas volcánicas más 

grande e importante de toda Europa”. Con tal 
número y tal riqueza de biodiversidad no exis-
ten en otro sitio del continente, solo se pueden 
comparar con los lagos del Lacio en Italia. Por 
eso ha sido una de las características que más 
ha empujado el proyecto de Geoparque ‘Volca-
nes de Calatrava. Ciudad Real’.

Maares de sierra, piedemonte 
y de cuenca sedimentaria
Maar es el nombre científico, de procedencia 
alemana, que se utiliza para definir este tipo de 
lagos “más o menos profundos, redondos y deli-
mitados” fruto de la actividad hidromagmática. 
En la laguna de Almodóvar del Campo, una lámi-
na de agua cubre el cráter del volcán, resultado 
de la “gran explosión” que se produjo cuando 
en su ascenso a la superficie el magma interac-
cionó con un acuífero. Como curiosidad, al lado 
hay un edificio fruto de una erupción magmá-
tica de tipo estromboliano anterior, con un te-
rreno más oscuro, parecido al que existe en el 
volcán de Cerro Gordo, y que una empresa está 
explotando para obtener material de construc-
ción -cementos, puzolanas-.

La de Almodóvar, que tiene una buena vista des-
de el molino de viento que queda en uno de los 
flancos de la carretera a Puertollano, es una la-
guna de piedemonte, que surgió a caballo entre 
las montañas y el valle. Estela Escobar explica 
que en el Campo de Calatrava también existen 
de sierra, como la de La Posadilla en Valverde, 
“donde la explosión rompió el sustrato paleo-
zoico, las cuarcitas”. “Son las más espectacula-
res paisajísticamente”, porque la hondonada es 
mucho mayor. Luego están los maares de cuen-
ca sedimentaria, totalmente llanos, como La In-
esperada de Pozuelo de Calatrava. La profesora 
insiste en que todas estas lagunas son fruto de 
“las explosiones volcánicas más violentas, ya no 
solo del Campo de Calatrava, sino que existen 
en el mundo: las hidromagmáticas”.

Un volcanismo que se superpone 
en la historia
¿Cuándo se crearon? La profesora reconoce 
que las dataciones son difíciles en el Campo de 
Calatrava, ya que hay evidencias de volcanismo 
desde hace 7,5 millones de años, con el Morrón 
de Villamayor, que es el volcán más antiguo de la 
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provincia de Ciudad Real, hasta los 5.000 años, 
que es la datación que dieron los moldes vege-
tales del Columba en Granátula. Esta fecha, ha-
llada por Geovol, fue toda una sorpresa, ya que 
significó que “el volcanismo de Ciudad Real es 
muy reciente y está activo”. A lo largo de todo 
este tiempo, los investigadores han marcado 
que “el periodo de mayor intensidad fue entre 
los 3 millones y los 700.000 años”.

Al respecto de las etapas geológicas, otra de las 
curiosidades del volcanismo de Ciudad Real es 
la superposición de volcanes de diferentes épo-
cas en las tres comarcas implicadas: Almadén, 
Puertollano y el Campo de Calatrava. Así, en 
Puertollano, se superpone el carbonífero, “un 
vulcanismo muy antiguo y explosivo que ente-
rró con cenizas esa fauna y flora que pudo crear 
todas las vetas del carbón”, con un volcanismo 
más moderno del Terciario, que es el que tra-
dicionalmente se asocia al Campo de Calatrava. 
Un ejemplo es el volcán de Asdrúbal, que está 
justo en frente del Monumento al Carbonífero. 
Pero también está el maar de Almodóvar y la 
cuenca de Argamasilla de Calatrava, con la la-

guna Blanca.

Las fracturas que dieron lugar a esta actividad 
volcánica se produjeron en la Orogenia Alpi-
na, que retocó el panorama peninsular hace 65 
millones de años. Esas fracturas siguen ahí, no 
se han ido a ninguna parte, por eso la “concu-
rrencia natural” que tiene el volcanismo en el 
Campo de Calatrava. La otra condición para que 
se pudieran producir nuevas explosiones hidro-
magmáticas también persiste: los acuíferos, que 
hacen que “el reservorio de agua en el sustrato 
del suelo sea continuo”. Por lo tanto, Estela Es-
cobar afirma que “si hay algún ascenso de mag-
ma, tenemos los componentes idóneos para que 
se pueda dar una erupción”. ¿Cuándo se dará? 
No se sabe, pero lo que sí es que de dar la cara 
sería “súper destructiva”.  

La época mejor para visitarlas: prima-
vera
El mejor momento del año para hacer una ruta 
por las lagunas volcánicas es la primavera, al 
principio, cuando todavía no ha hecho mucho 
calor, y en la recta final del otoño en años en los 

que el régimen de precipitaciones es favorable. 
En estos días, “el campo está súper verde, tiene 
una gama de colores espectaculares y puedes 
tener la suerte de verlas con agua y patos”. En la 
de Almodóvar del Campo, que tiene “entre 800 y 
900 metros de diámetro”, esta semana existe una 
lámina de agua de poca profundidad -siempre 
inferior a los 5 metros- y se pueden ver varias 
decenas de flamencos adultos rosados, aunque 
realmente no es una especie relacionada con la 
avifauna de estas lagunas, son invasores.

Excepto La Inesperada y alguna más, la mayoría 
tienen agua de forma temporal o efímera. “Ac-
tualmente ha llovido, pero no lo suficiente para 
que los acuíferos se llenen y salga a la super-
ficie”, señala Estela. Eso sí, hasta 1990 era muy 
común verlas llenas. La profesora explica que 
luego empezaron a sucederse “ciclos estaciona-
les muy secos, donde llueve muy por debajo de 
lo normal y se empezaron a secar”. Tras la sequía 
de mitad de los años 90, en 1996 muchas se vol-
vieron a reactivar, pero no todas, porque en los 
años anteriores algunas de las que eran propie-
dad privada “se drenaron mediante canales y se 

Laguna de Almodóvar
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cultivaron”. Es el caso de la laguna de Peñas de 
Bú de Alcolea de Calatrava.

Eso sí, la geógrafa destaca que “también es im-
portante que se sequen”, porque se crean los 
limos, “esos depósitos que existen entre el ma-
terial del suelo y el agua”, que son fundamenta-
les para que se cree la biodiversidad propia de 
estas lagunas. La flora autóctona de los maares 
del Campo de Calatrava son las algas charáceas 
conocidas como ovas, el carrizo, la enea, espe-
cies de juncos, plantas de saladares y los taya-
res, “el único árbol asociado a estos humedales”. 
Los invertebrados acuáticos más espectaculares 
son la tortugueta, los anostráceos y algunas es-
pecies de copépodos.

La ruta de los patos, de Almodóvar 
a Villamayor
A diferencia de los volcanes con erupción es-
tromboliana cuyos materiales pueden dar lugar 
a aprovechamientos mineros, el principal inte-
rés de estas lagunas volcánicas, junto al geoló-
gico, es el paisajístico y, por lo tanto, geoturís-
tico. Estela Escobar insiste en que existe “una 
avifauna muy característica”. Dentro de las aves 
acuáticas destacan patos como el ánade azulón, 
el ánade friso, la cuchara común y el porrón eu-
ropeo. También es habitual encontrar aves li-
mícolas o playeras como el chorlitejo patinegro 
y la cigüeñela común. Entre los anfibios se en-
cuentra el sapo corredor y el gallipato. Un lugar 
ideal para conocer estas especies es la laguna de 
Pozuelo de Calatrava, que cuenta con un centro 
de interpretación.

Una de las rutas recomendadas desde Geovol 
para hacer en coche es la que parte desde el 
maar de Almodóvar por la carretera de Villama-
yor de Calatrava y pasa por las lagunas de las Cu-
charas hasta llegar hasta Pozuelo de Calatrava. 
Otra curiosidad, la de Almodóvar, hoy rodeada 
de pequeñas huertas, fue a principios del siglo 
XX “espacio de ocio y recreación”. “Aquí hubo un 
cura, Candelo López, muy preocupado de que se 
protegiera y se diera a conocer el volcanismo”. 
De hecho, durante el siglo pasado hubo un em-
barcadero desde donde hacían paseos en barca.

Desde la capital y en coche, de manera muy 
accesible, también es posible realizar una ruta 
por el maar de La Posadilla en Valverde, que es 
Monumento Natural, y seguir por las laguna de 
Peñarroya en Corral de Calatrava y la laguna de 
las Maestras en Alcolea. En esta misma localidad 
está el famoso maar de Las Higueruelas, según 
recuerda Escobar, “donde se encontró toda la 
fauna prehistórica y el famoso mastodonte que 
está en el Museo Provincial”. Éste no es visita-
ble, porque es propiedad privada, pero el resto 
sí, hasta llegar a Peñas del Bú.

La más espectacular: la del Macizo 
Volcánico de Calatrava
Sin duda, una de las más espectaculares se en-
cuentra en el Macizo Volcánico de Calatrava. 
El acceso es fácil por la carretera que va desde 
Ciudad Real a Aldea del Rey, a través del San-
tuario de la Virgen de los Santos en Pozuelo de 
Calatrava, que hace las veces de mirador. Desde 
este lugar es posible acceder a distintos circui-
tos a pie de corto y largo recorrido siguiendo las 
balizas y los mapas elaborados por la Diputación 
de Ciudad Real. Desde aquí, señala la profeso-

Maar de Cervera en Almagro
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ra, es posible llegar a la laguna del Acebuche, 
dentro del término municipal de Almagro, a 735 
metros de altitud, y que produce una tremenda 
cavidad de “unos 300 metros” desde lo más alto 
de la sierra hasta lo más profundo del maar.

El catálogo de lagunas volcánicas elaborado 
por Geovol también incluye en el corazón de 
la provincia la laguna de Cervera de Almagro y 
Salobral de Moral de Calatrava, que es una de 
las permanentes. Al sur cabe destacar la laguna 
de Michos de Abenójar y La Alberquilla de Mes-
tanza. Cabezarados, Aldea del Rey, Piedrabuena, 
Santa Cruz de Mudela, Granátula, Brazatortas o 
Malagón también las tienen, de hecho, este últi-
mo pueblo tiene la más inmensa, la Nava Gran-
de, de 122,9 hectáreas.

Guías oficiales dentro del geoparque
No hace falta conocerlas para detectarlas, pues 
Estela Escobar reconoce que “la mayoría de las 
lagunas que encontremos a simple vista proba-
blemente sean maares, siempre que correspon-
dan con la morfología circular o semicircular y 
posean “un diámetro considerable que puede 
llegar a los 1.000 metros”. Incluso los vecinos de 
Ciudad Real están habituados a hacer vida en-
cima, por ejemplo, la capital está asentada so-

bre cuatro, localizados en el barrio del Pilar, el 
barrio de los Ángeles, el entorno del Hospital 
General Universitario y la carretera de la Pobla-
chuela. Piensan incluso que puede haber otro en 
la Puerta de Toledo. Situaciones similares ocu-
rren en poblaciones como Granátula.

La web del proyecto de geoparque cuenta con 
información sobre los ‘geositios’ y además la 
Diputación ha formado en los últimos años a 
guías oficiales, que realizan rutas donde es po-
sible identificar el anillo de tobas creado por las 
erupciones hidromagmáticas, con material pul-

verizado y lapillis. Asimismo, la oficina de turis-
mo de Ciudad Real y otras del entorno tienen 
folletos sobre los maares elaborados por Geo-
vol, el grupo de investigación dirigido por Rafael 
Ubaldo que estuvo detrás de la idea del geopar-
que y que ha participado en el comité científico 
que ha seguido en los últimos años al milímetro 
la erupción de La Palma.

La declaración como geoparque
A la espera de que este mismo miércoles se co-
nozca la resolución de la Unesco respecto a la 
declaración como geoparque, Estela Escobar 
espera que la Unesco dé el “sí”. Cabe recordar 
que fue Geovol, de la mano de la fundadora del 
grupo, la profesora Elena González Cárdenas, 
el que, tras conocer la experiencia de lugares 
como El Hierro y Lanzarote, vio “la posibilidad 
de hacer un geoparque en la provincia relacio-
nado con el volcanismo”. El geoparque no es una 
figura de protección, pero sí de conservación y 
de proyección turística, y por él han trabajado a 
través de diferentes proyectos de investigación 
y divulgación. Confían en la “potencialidad del 
territorio” y, destaca Escobar, “a partir de ahí lo 
que hay es seguir trabajando, porque queda lo 
que yo pienso es la tarea más dura: mantenerlo 
y no siempre es fácil”.

La interacción del magma y del 
agua de los acuíferos hace miles 
y millones de años dio lugar a 
las “explosiones volcánicas más 
violentas del mundo”

Laguna ‘La Inesperada’ 
de Pozuelo de Calatrava
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Texto: Maite Guerrero
Fotos: Maite Guerrero y Lanza

AFAD 
Valdepeñas 

continúa 
“Creando 
vínculos y 

potenciando 
capacidades”

La Asociación de Familiares 
y Amigos de Personas 

con Discapacidad celebra su 40 
aniversario con este eslogan

Sociedad
ApuestA por un enfoque centrAdo en lA fAmiliA
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La Asociación de Familiares y Amigos 
de Personas con Discapacidad (AFAD 
Valdepeñas) celebra en junio su 40 
aniversario con el lema “Creando vín-
culos y potenciando capacidades”.

Ha organizado diversas actividades 
para conmemorar la efeméride a lo 

largo del año.

Lanza ha hablado con su directora, su gerente, profe-
sionales, usuarios y familiares de éstos para ver cómo 
ha evolucionado la entidad en estos años, en los que 
ha pasado de un enfoque que daba prioridad al pro-
fesional, en el que este era el experto y la persona 

con discapacidad y su familia no tenían casi nada que 
decir, a apostar por un enfoque centrado en la fami-
lia y en el usuario, en el que el profesional ofrece un 
acompañamiento.

“Este modelo es más inclusivo y participativo. Se 
consigue gracias a nuestros vínculos con el entorno 
(instituciones, usuarios, familias, sociedad) y al tra-
bajo para potenciar las capacidades de las personas. 
No nos fijamos en la discapacidad, sino en las capaci-
dades y las potenciamos”, indica el gerente de AFAD, 
Raúl López.

En el caso de Atención Temprana, se pasa de trabajar 
de una manera clínica a acompañar a las familias fi-

jándose unos objetivos a conseguir para fomentar la 
autonomía e independencia del menor.  Se entiende 
que el aprendizaje se produce en cualquier momento 
del día, no solo en las sesiones, por lo que la familia 
tiene un papel primordial.

Loren Abellán, presidenta de la asociación, explica 
que ahora las personas con discapacidad de la aso-
ciación están en la calle y se hacen más visibles a los 
demás y no crean actividades o empleo específico 
para ellas, sino que participan de las actividades de 
la ciudad y acceden a puestos de trabajo de empresas 
de la zona. Igualmente se forman en cursos que se 
dan como los de informática, danza, música, pelu-
quería o actividades deportivas, sin crear cursos es-
pecíficos para este colectivo. En general, participan 
en las actividades de la comunidad.

“Se ha avanzado mucho. Antes se tenía a las personas 
con discapacidad escondidas o se creaban recursos 
para ellas y hoy se ha normalizado todo y se ven en 
cualquier ámbito de la sociedad, en entornos natura-
les. Eso es la inclusión”.

Abellán ha valorado positivamente el cambio de la 
RAE (Real Academia Española) en cuanto al término 
de discapacidad, eliminando la acepción de “dismi-
nuido”, así como el cambio de leyes en torno a la dis-
capacidad y la Atención Temprana.

Apunta, al igual que Conchi González, coordinadora 
hasta ahora que se ha jubilado de Atención Tempra-
na de AFAD, que cada vez hay más casos de algunas 
discapacidades como el autismo, así como de retra-
so del lenguaje y han destacado la coordinación que 
tiene AFAD con Educación y Servicios Sociales, así 
como su apuesta por actualizarse en metodologías 
como el Lenguaje Natural Asistido.

Loren Abellán ha manifestado que AFAD es referencia 
de otras asociaciones por su experiencia.

Ha hecho una valoración muy positiva de estos 40 
años y ha dado las gracias a las familias por confiar 
en la asociación, a las personas con discapacidad que 
son usuarias, a los profesionales, a las entidades y 
empresas que colaboran con AFAD y a las personas 
que apoyan a la asociación.

Comienzo y evolución de AFAD
Cómo recuerda Conchi González la asociación se 
creó por un grupo de padres de niños y jóvenes que 
asistían al antiguo centro de Educación Especial de la 
localidad, que se unió a una AMPA de Santa Cruz de 
Mudela y crearon AFAD en 1984. Sin embargo, la aso-
ciación no realiza actividades hasta que cuenta con 
dos profesionales en 1991.

En un primer momento la asociación tuvo su sede en 
la Barriada de Consolación en 1991 y se ofrecía esti-
mulación precoz con psicomotricidad y logopeda a 
personas con discapacidad intelectual, gracias a un 
programa con la Junta de Comunidades de Casti-
lla-La Mancha de 1993 de estimulación precoz hasta 
los seis años.

Antes de eso, las personas con discapacidad tenían 
que ir al Centro Base de Ciudad Real para participar 
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en este programa.

En los años 90 el número de usuarios de AFAD era de 
cerca de 20.

En 1993 comenzaron a utilizar medio centro del Co-
legio de Educación Especial que había en San Nicasio 
con un proyecto de jardinería y encuadernación para 
adultos, y se fueron incorporando más profesionales.

En 1998 el programa pasó a ser centro ocupacional.

“En 2003 salió una ley que no permitía que los cen-
tros de atención temprana estuvieran en un centro 
de personas con discapacidad y el ayuntamiento ce-
dió un espacio para que el Centro de Atención Tem-
prana se instalara en la plaza de la Independencia en 
2004, siendo el primer centro de Castilla-La Mancha 
en cumplir la nueva normativa”.

El Centro de Atención Temprana cuenta ahora con 11 
profesionales entre logopedas, terapeutas ocupacio-
nes y fisioterapeutas, que atienden a 225 familias de 
la comarca hasta que los niños tengan seis años, los 
cuales son autistas, prematuros, Síndrome de Down, 
tienen trastorno específico del lenguaje…

AFAD se trasladó a sus actuales instalaciones en la Sa-
lida del Moral en 2010, donde tiene su centro ocupa-
cional, ya que, al aumentar su personal y contar con 
monitores para talleres, actividades de ocio, activi-
dades deportivas…, el otro centro se quedó pequeño.

El centro ocupacional tiene actualmente 90 usuarios 
de la comarca de entre 21 y 84 años y más de 40 tra-
bajadores, a los que se suman los diez trabajadores de 
Atención Temprana.

Servicios
Los servicios que ofrece AFAD son los de centro ocu-
pacional, centro de día (con un aula para mayores 
de 50 años), servicios de capacitación, vivienda con 
apoyo (ocupada por seis personas con discapacidad y 
cuatro monitores, la cual fue inaugurada en 2023 en 
la calle Seis de Junio tras haber estado antes en otra 
vivienda de alquiler), atención temprana y un progra-
ma para atender a los niños mayores de 6 años que 
ya no pueden utilizar el servicio de atención tempra-
na, que se da en la calle Postas de manera privada a 
12 usuarios a petición de las familias que pedían una 
atención para los niños a partir de seis años que ya 
habían estado en atención temprana con el fin de se-
guir con sus terapias.

En 2010 se creó el Centro Especial de Empleo como 
una sociedad limitada, como explica Raúl López, ge-
rente de AFAD, una empresa de empleo con subven-
ciones específicas para contratar a personas con dis-
capacidad, gestionada por AFAD.

“Antes se apostaba por los centros especiales de em-
pleo, pero luego se dio un paso más en el empleo y 
ya no se hacen empresas específicas de empleo para 
personas con discapacidad, sino que se crea empleo 
con apoyo y se contrata a través de una empresa or-
dinaria. Supuso un cambio radical”.

Actualmente hay tres personas con discapacidad 
contratadas para los trabajos de conserjería, limpieza 
y jardinería en AFAD.

Para ofrecer todos estos servicios, AFAD cuenta con 
subvenciones de administraciones como la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha, la Diputación 

Provincial de Ciudad Real y ayuntamientos, así como 
con la ayuda de empresas privadas, entidades banca-
rias, la aportación de sus socios y el dinero recaudado 
en actos benéficos.

La asociación gestiona un presupuesto anual de 1,6 
millones de euros (empezó con 20.000 euros en sus 
primeros años).

Raúl López explica que quieren cambiar el modelo y 
pasar a un modelo de concierto, en el que la adminis-
tración los contrataría por cinco años y podrían tener 
más tranquilidad jurídica y financiera al no depender 
de subvenciones anuales. “Estamos en negociaciones 
con la Junta”.

Actualmente AFAD cuenta con 500 socios y forma 
parte del Consejo Local de Personas con Discapaci-
dad y de Plena Inclusión, federación de asociaciones 
de personas con discapacidad a nivel regional. Ha 
hecho dos planes estratégicos: uno de 2008 a 2011 y 
otro de 2019 a 2022.

Actividades
La Asociación de Familiares y Amigos de Personas 
con Discapacidad participa muy activamente en Val-
depeñas realizando diversas actividades a lo largo del 
año, como exposiciones, talleres como el de cocina 
con “Duelos y Quebrantos” o el de cerámica, dos cor-
tometrajes con premios nacionales, hizo el árbol de 
Navidad y la bola de Navidad con material reciclado, 
las gaviotas que decoraron las calles de Valdepeñas 
y el Pabellón Ferial “Esteban López Vega”, ha realiza-
do mosaicos para centros, calles y casas, AFADVisión 
(una especie de Eurovisión), actividades deportivas, 
formación para profesionales, familias y usuarios, 
realización de marcapáginas, chapas, tarjetas de 
boda, cerámicas, que están a la venta…

El acto más relevante de la asociación es el Día de 
AFAD, que conmemora su aniversario (6 de junio), 

pero que se suele hacer en julio, en el que realizan re-
conocimientos a instituciones, personas y asociacio-
nes que han sido o son relevantes para la asociación.

AFAD tiene también mucha actividad en las redes so-
ciales.

Durante varios años ha organizado la carrera de obs-
táculos AFAD Xtreme Race, pero esto año ha decidi-
do no hacerlo debido a que supone mucho trabajo y, 
además, ha organizado actividades específicas para 
conmemorar el 40 aniversario de la asociación como 
unas jornadas sobre prevención de abuso a personas 
con discapacidad en la UNED con expertos de Labor-
valía, la elaboración de productos del 40 aniversario, 
una carrera de padres e hijos prevista para abril en 
al Parque Cervantes, actividades de sensibilización 
en centros educativos, una exposición, un encuentro 
nacional de Tándem, el Día de AFAD, actividades con 
las familias como la celebración del Día de San Antón 
y una fiesta en Navidad, talleres, conmemoración del 
Día de la Mujer…

Algunos usuarios de AFAD también participan en un 
proyecto de formación en alternancia con el empleo 
para digitalizar documentos del archivo municipal, el 
cual se realiza también en otras localidades y en ju-
nio habrá unas jornadas en Valdepeñas de todos los 
participantes.

Experiencia de los usuarios de AFAD 
y familiares
Dos de los usuarios del Centro Ocupacional de AFAD 
y de su servicio de capacitación, Pilar Tercero, de 45 
años (que regresó al centro ocupacional en 2019 des-
pués de varios años trabajando en un centro especial 
de empleo), y Juan Carlos Rojo, de 42 años (lleva 27 en 
el centro), han explicado a Lanza lo que significa la 
asociación para ellos.

Tercero ha comentado que está en el taller del centro 
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ocupacional y hace distintas actividades, rehabilita-
ción y ejercicios con la fisioterapeuta, y recibe apo-
yo de los monitores en su trabajo en McDonald´s. Ha 
participado en actividades de la asociación como de 
ocio, deporte, salidas a conocer sitios de Valdepeñas 
y los pueblos de alrededor, talleres, voluntariado y da 
a conocer sus obras.

Por su parte, Juan Carlos ha señalado que participa 
en talleres de AFAD, cursos de formación y prácti-
cas en empresas, y también está en la vivienda con 
apoyo de la asociación junto a otros compañeros. Ha 
participado en actividades como cortos, programas 
como AFADVisión, “antes jugaba al fútbol, pero ahora 
no puedo por la espalda. Estoy en los talleres y cada 
vez que sale un curso me gusta hacerlo”.

Al preguntarles qué les parece que exista AFAD, Pilar 
indica que “gracias a ella he conseguido un trabajo”, 
y Juan Carlos que le hace mucha ilusión pensar en 
AFAD”.

En cuanto a sus planes de futuro, Pilar quiere apren-
der a manejar dinero y Juan Carlos tener un trabajo.

A la pregunta de qué creen que se puede mejorar en 
la sociedad que tenga que ver con las personas con 
discapacidad, Tercero ha respondido que “dar más 
visibilidad a las personas con discapacidad para que 
tengamos más calidad de vida” y Rojo “que la gente 
no se ría de nosotros, o sea, que nos trate tal y como 
somos”.

Por otra parte, Lucía Hernán, es hermana de una 
usuaria de AFAD que tiene 52 años, quien “lleva con 
AFAD desde el centro de San Nicasio”.

Además, su padre, José Hernán, fue presidente de la 
asociación y da nombre al centro de día, algo de lo 
que están muy orgullosos.

Entre otros presidentes, están también la actual pre-
sidenta, Loren Abellán, que sustituyó en el cargo a 
Paco Serrano.

Por su parte, José María Mateos fue un socio funda-
dor y da nombre al centro ocupacional.

Lucía Hernán explica que ella se implicó más en AFAD 
a raíz del fallecimiento de su padre, al igual que otros 
miembros de la familia.

Valora positivamente el vuelco de AFAD para centrar-
se más en la familia, formándola e implicándola en to-
dos los procesos.

Su hermana ha participado en talleres de cerámica y 
manualidades, de danza, actividades para conocer el 
entorno…

“Estoy contenta de que exista AFAD. Es enriquecedor 
participar en las actividades”.

Indica que una de las preocupaciones que tienen 
muchos familiares es qué será de sus familiares con 
discapacidad cuando ellos no estén y ha hablado de 
lo bueno que sería contar con una vivienda para per-
sonas con grandes necesidades de apoyo, algo que la 
asociación tiene en proyecto, un lugar en el que se 
pueda tener más autonomía que en una residencia, 
pero contando con apoyos. “Es necesario este recur-
so para procesos de envejecimiento. Ya no se apuesta 
por las macro residencias, sino por recursos residen-
ciales más pequeños para personas con grandes ne-

cesidades de apoyo”.

Retos
En este sentido, Raúl López, ha comentado que ese 

es el gran reto que tiene ahora AFAD: trabajar por el 
envejecimiento de sus usuarios. “Los demás recursos 
van creciendo, pero este recurso residencial aún no 
existe en la localidad. La vivienda que hay actualmen-
te es de mínimo apoyo. Esta nueva que se crearía se-
ría para grandes necesidades de apoyo. Es algo muy 
costoso porque requiere de una inversión inicial y del 
mantenimiento”.

Apunta que tienen varios casos en que los que los 
hermanos se están haciendo cargo de las personas 
con discapacidad de la asociación en lugar de los pa-
dres porque estos han fallecido.

Otro reto es seguir apostando por el empleo y la ca-
pacitación y otro la educación inclusiva. “España va 
a la cola. Por normativa europea tienen que desapa-
recen los colegios de educación especial, apostando 
porque los centros ordinarios cuenten con los apoyos 
necesarios y sean inclusivos. Pero falta mucha forma-
ción y recursos. Es algo que los padres reclaman”.
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Sociedad

Texto: J.M. Beldad
Fotos: Clara Manzano

Cuando el autismo 
te cambia la vida

La Asociación Regional de Afectados de Autismo y Otros Trastornos del Desa-

rrollo (Autrade) se encarga de mejorar la calidad de vida de las personas con 

discapacidad intelectual y del desarrollo y la de sus familias. Con este objetivo 

nació hace casi 30 años, y en ello están

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,374, 27/3/2024.



Lanza
Semanario de La Mancha 15 27/03/2024

Pilar, Rocío y Patricia son tres ma-
dres de personas con trastornos 
del espectro autista (TEA). Pilar, 
además, es la presidenta de Autra-
de. Ellas reflejan la problemática a 
la que se enfrentan las familias des-
de hace muchos años. En el caso de 
Pilar, su hija Cristina tiene 33 años 

y fue diagnosticada hace mucho tiempo, cuando la 
investigación sobre las personas con TEA estaba en 
pañales. En el otro lado se encuentra Patricia: su 
hijo tiene 8 años y fue diagnosticado hace relati-
vamente poco. En medio está Rocío, ya que su hijo 
tiene 23 años y pertenece a la generación interme-
dia. 

Las tres están muy relacionadas con Autrade. Rosa 
García, trabajadora social del centro, y Patricia Her-
nández, directora técnica, ejercen de anfitrionas. En 
el caso de Cristina, la hija de Pilar, participa de la vi-
vienda que Autrade ha puesto recientemente en fun-
cionamiento. El hijo de Patricia, Enrique, corretea por 

el huerto de la asociación mientras ella cuenta su his-
toria. Pablo, el hijo de Rocío, probablemente esté en 
casa trabajando, porque es informático. Tres casos con 
tres historias, diferentes, pero iguales. “El abanico es 
amplio”, comenta Rosa. 

¿Qué es el trastorno del espectro autista? 
Los trastornos del espectro autista (TEA) son condi-
ciones del desarrollo originadas por diferencias en la 
estructura cerebral. Aunque en algunos casos estas 
diferencias pueden estar relacionadas con afecciones 
genéticas identificables, aún no se comprenden com-
pletamente todas sus causas. Se cree que los TEA son 
el resultado de una combinación de factores que inte-
ractúan para alterar los patrones típicos de desarrollo. 
Se requiere una mayor investigación para comprender 
mejor estas causas y su impacto en las personas con 
TEA.

Las personas con TEA pueden exhibir comportamien-
tos, formas de comunicación, interacciones sociales 
y estilos de aprendizaje que difieren de los de la ma-
yoría. A menudo, estas diferencias no son evidentes 
a simple vista. El rango de habilidades en personas 
con TEA puede ser muy amplio; por ejemplo, algunas 
pueden tener habilidades de conversación avanzadas, 
mientras que otras pueden tener dificultades para ex-
presarse verbalmente. Algunas pueden necesitar apo-
yo considerable en su vida diaria, mientras que otras 
pueden funcionar de manera independiente en diver-
sos grados.

Tres madres, tres diagnósticos, 
tres historias
Cuando las tres hablan del momento en el que sus 
hijos fueron diagnosticados con TEA coinciden en la 
sensación: “Te cambia la vida completamente”. Y, so-
bre todo, en la pregunta que se hacen después: “¿Y 
ahora qué?” 

Las dificultades para comprender la situación de las 
personas con Trastorno del Espectro Autista radi-
can en la falta de datos precisos sobre su prevalencia: 
“Esto nos lleva a basar nuestro conocimiento princi-
palmente en las demandas que recibimos”, señala Pi-
lar, presidenta de Autrade. Estas demandas reflejan las 
necesidades de quienes enfrentan desafíos asociados 
al TEA, requiriendo información, apoyo y servicios es-
pecializados. Sin embargo, “es preocupante ver que 
estas demandas superan nuestra capacidad actual de 
respuesta a nivel asociativo”, comenta Rosa, desde su 
posición de trabajadora social. La atención a personas 
con TEA resulta insuficiente, “por lo que tristemente 
dejamos sin cubrir numerosos casos que nos son soli-
citados”, dicen.

Patricia Hernández, la directora técnica 
de la asociación, asegura que lo que más le 
preocupa “no es sólo lo que podemos ofre-
cer desde nuestra organización, sino tam-
bién lo que no se está proporcionando des-
de otros ámbitos”. Es “esencial considerar 
qué servicios existen actualmente fuera de 
los especializados como el nuestro”, capa-
ces de brindar apoyo a las personas con 
TEA en su integración comunitaria. To-
dos merecen acceder a oportunidades en 
ámbitos educativos, laborales y sanitarios, 

afirman las cuatro, pero lamentablemente muchos no 
están recibiendo el respaldo necesario para hacerlo.

El proceso de diagnóstico
Quizás el caso que más puede servir para explicarlo 
es el más reciente. En este caso será Enrique, el hijo 
de Patricia. Ella relata que, en la revisión de los 18 me-
ses, y posteriormente en la de los dos años, el pediatra 
realizó una serie de preguntas que comparó con un 
cuestionario que le proporcionaron: “Estas preguntas 
y el cuestionario ofrecieron indicios que sugirieron la 
posibilidad de un diagnóstico de TEA”. Posteriormen-
te, remitieron a Patricia a una unidad especializada en 
TEA en el hospital, donde confirmaron el diagnóstico.
A pesar de esto, Patricia decidó buscar un segun-
do diagnóstico en Autrade de forma privada: “Si bien 
ya sospechaba que mi hijo tenía TEA, el proceso de 
diagnóstico en Autrade fue más exhaustivo, llevando 
aproximadamente cinco o seis meses en comparación 
con el diagnóstico hospitalario, que se completó en 
dos días”, asegura. En Autrade se realizaron entrevis-
tas detalladas con los padres y observaciones del niño, 
lo que resultó más completo y comprensivo dadas las 
complejidades a la edad de dos años.

Una vez confirmado el diagnóstico, comenzó el pro-
ceso de escolarización. “Inicialmente, opté por un co-
legio ordinario, pero el año pasado decidí matricularlo 
en un centro de educación especial aquí en la asocia-
ción”, dice Patricia. 

El servicio de diagnóstico que ofrecen en Autrade es 
principalmente de corto plazo, es decir, se trata de 
un servicio puntual. “Las familias acuden a nosotros 
ya sea porque cuentan con un diagnóstico previo de 
otra entidad, ya sea pública o privada, y desean una 
reconfirmación, o porque necesitan realizar un nuevo 
estudio”, comenta Rosa. El proceso se divide en varias 
fases: primero realizan una entrevista con la familia 
y luego llevan a cabo una sesión de valoración con la 
persona que será objeto del diagnóstico. 

Durante este proceso, “nos comunicamos con las es-
cuelas, equipos de atención temprana y todos los pro-
fesionales que estén involucrados en la atención del 
individuo en ese momento”. Desde Autrade solicitan 
informes, vídeos, y elaboran un informe diagnóstico 
detallado, “el cual entregamos a la familia”. En princi-
pio, su relación con la familia finaliza en este punto.

Sin embargo, en algunos casos, especialmente cuan-
do Patricia, directora técnica, quien está a cargo de 
las valoraciones, lo considera necesario, dentro de las 
recomendaciones que se brindan a la familia puede 
incluirse la opción de iniciar o continuar con una te-

Las tres están muy relacionadas con Autrade. 
Rosa García, trabajadora social del centro, 
y Patricia Hernández, directora técnica, 
ejercen de anfitrionas. En el caso de Cristina, 
la hija de Pilar, participa de la vivienda 
que Autrade ha puesto recientemente en 
funcionamiento
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rapia. Esto puede ocurrir si el niño no está recibien-
do terapia en ese momento, quizás debido a su corta 
edad u otras circunstancias. En estos casos, se informa 
a la familia sobre los servicios que ofrecen en Autrade 
y sobre los recursos disponibles a nivel comunitario. 
Pero en su mayoría, la relación con la familia suele fi-
nalizar una vez se ha completado el proceso de diag-
nóstico y entrega del informe.

Testimonios de constancia 
Una vez diagnosticados, hay que darle respuesta a esa 
pregunta que se formulan las familias: “¿Y ahora qué?” 
Una vez que se realiza el diagnóstico, el camino que 
enfrentan las familias puede variar significativamente 
según el nivel de necesidades de apoyo requeridas. Al-
gunas personas pueden recibir el diagnóstico en eta-
pas más avanzadas de la vida, lo que indica que nece-
sitan menos apoyos.

Estas situaciones suelen haber pasado desaper-
cibidas durante un tiempo y, aunque el día a día 
puede presentar algunos desafíos, suelen ser me-
nos pronunciados en comparación con aquellos 
individuos que presentan dificultades significa-
tivas desde una edad temprana, como la falta de 
lenguaje o la incapacidad para interactuar social-
mente.

En el caso de aquellos que necesitan una cantidad 
considerable de apoyo, como suele ser común entre 
las familias que acuden a Autrade, tanto los recursos 
públicos como los privados pueden resultar insufi-
cientes. Estamos hablando de individuos cuyas nece-
sidades abarcan diversos aspectos de su vida diaria y 
cuya atención requiere un enfoque integral y especia-
lizado. Es más, son personas dependientes según la 
nueva ley. 

Es esencial reconocer la diversidad de situaciones que 
enfrentan las familias después de un diagnóstico de 
TEA, y trabajar en conjunto para garantizar que cada 
individuo reciba el apoyo y la atención adecuados para 
desarrollar su máximo potencial y mejorar su calidad 
de vida. 

Las familias enfrentan decisiones cruciales sobre la 
educación de sus hijos. Algunos optan por colegios or-
dinarios durante la etapa de infantil, donde la dinámica 
es más flexible y se adaptan mejor a las necesidades 
de los niños con TEA, ya sean más o menos proble-
máticos. 

Sin embargo, a medida que los niños crecen, surge la 
preocupación por su independencia. Muchos padres, 
como Patricia, ven en los colegios especializados en 
autismo una mejor opción para fomentar esa indepen-
dencia y ofrecer un ambiente adaptado a las necesida-
des específicas de sus hijos. 

La escolarización en un colegio especializado puede 
suponer un gran alivio para las familias, proporcionan-
do un entorno donde los niños pueden desarrollarse 
de manera más efectiva y recibir un apoyo más per-
sonalizado. Aunque la inclusividad es importante, para 
algunas familias la realidad es que los colegios ordina-
rios no ofrecen el nivel de atención y apoyo necesario 
para sus hijos con TEA.

Rocío, la madre de Pablo (23), relata cómo al inicio su 
hijo carecía de lenguaje y ella deseaba su integración 
en colegios ordinarios. Afortunadamente, encontró un 
apoyo excepcional por parte de los profesores, quienes 
se esforzaron enormemente, utilizando herramientas 
como el criptograma para trabajar con él. A medida 

que Pablo avanzaba en su escolarización, comenzó a 
comunicarse poco a poco. Rocío resalta la importancia 
de la inclusión, ya que observó cómo los compañeros 
de Pablo lo acogían y apoyaban.

Su determinación por mantener a su hijo en colegios 
ordinarios en Ciudad Real fue firme, sin limitar sus 
expectativas. Rocío menciona: “Yo no voy a cortar las 
alas, que lleguemos a donde tengamos que llegar”. Su 
compromiso y el apoyo recibido le llenan de orgullo, 
especialmente al ver el progreso de Pablo, quien ahora 
ha obtenido un grado superior en informática y está 
realizando un curso de videojuegos. 

El día a día
Patricia describe el día a día con Enrique como varia-
ble, dependiendo de cómo se levante él. Por ejemplo, 
si ha tenido problemas para dormir, puede influir en 
su estado de ánimo y comportamiento durante el día. 
Aunque actualmente están en un período más estable, 
Patricia reconoce que han pasado por momentos difí-
ciles, especialmente debido a la dificultad de Enrique 
para comunicar sus necesidades al no tener lenguaje 
verbal.

Para ayudar a su hijo a expresarse, han trabajado con 
pictogramas desde pequeño y actualmente están utili-
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zando un comunicador dinámico. Sin embargo, Patri-
cia destaca que su mayor desafío actualmente es que 
Enrique no puede comunicarle qué le está pasando. 
Patricia comparte una experiencia reciente en la que 
tuvieron que visitar al dentista y descubrieron que En-
rique había pasado por un procedimiento doloroso sin 
poder expresar sus molestias. Le quitaron varias pie-
zas dentales y le empastaron otras tantas. Esta situa-
ción resalta la importancia de encontrar formas alter-
nativas de comunicación para Enrique y la necesidad 
continua de apoyo y comprensión en su día a día.

Por otro lado, Pilar expresa su visión menos optimis-

ta sobre el día a día de su hija Cristina, quien vive con 
TEA a los 33 años. Aunque reconoce que otras perso-
nas, como las profesionales que trabajan con Cristina, 
pueden tener una visión más optimista, Pilar se siente 
abrumada por la situación actual. Desde su perspecti-
va, el mundo fuera de su hogar y del entorno de Autra-
de parecen desalentadores para su hija. 

La lucha de Pilar es la lucha de todas
Pilar percibe una sociedad cada vez más egoísta y 
menos comprensiva hacia la diferencia, lo que le 
genera preocupación por el futuro de Cristina y su 
capacidad para desenvolverse independientemen-

te. Esta preocupación se entrelaza con el temor de 
Pilar a que su hija tenga que enfrentar los desafíos 
de la vida sin su apoyo detrás: “Yo no voy me voy a 
poder morir tranquila”. 

Ella describe cómo la adaptación a esta nueva reali-
dad conlleva una pérdida de libertad que a menudo 
pasa desapercibida. Reconoce que, aunque algunas 
veces se siente motivada a seguir adelante, en otras 
ocasiones se siente cohibida por las responsabili-
dades y desafíos que enfrenta como madre de una 
persona con TEA.

En sus propias palabras, Pilar comparte: “Te diría 
en general que cuando tienes un hijo con TEA, te 
cambia la vida”. Esta declaración destaca el impacto 
profundo que la crianza de un hijo con TEA tiene en 
la vida cotidiana de una familia. Pilar explica cómo 
incluso las actividades más simples, como ir al ban-
co o comprar el pan, pueden generar ansiedad y 
preocupación constantes por el bienestar de su 
hija. Esta preocupación constante se convierte en 
una carga emocional y psicológica para Pilar, quien 
se siente “penando más que nadie” en estas situa-
ciones. Lo más valiente que ha hecho con su hija 
ha sido ir a un concierto de canto gregoriano: “Mis 
amigos y familiares dijeron que pasábamos todos, 
incluida Cristina, y así fue”. 

En busca de la visibilidad a fuerza 
de normalizar
Tanto Rocío como Patricia y Pilar coinciden en que 
ha habido momentos en el que ellas y sus fami-
lias se han sentido observadas, “juzgadas, incluso” 
y miradas en público cuando alguno de sus hijos 
se ha comportado de manera no normativa. Todas 
están de acuerdo: “Deberíamos hacerlo más y salir 
mucho más con ellos para que de verdad se nor-
malice”, dicen.

Ellos tienen actividades y gustos que despiertan 
todo su interés. En el caso de Enrique, cualquier 
actividad física. Para Cristina, los colores y la mú-
sica. Y para Pablo, por supuesto, la informática. 
“Tienen cosas que les gustan como todo el mun-
do”, señala Pilar. Aunque es cierto que a veces es 
complicado darle salida laboral o educativa a estas 
aficiones o intereses. Es ahí donde puede ser im-
portante normalizar sus comportamientos y bus-
car la empatía del resto de la sociedad: “Si miran, 
que miren”, afirman. 

Prevalencia y futuro
La prevalencia del autismo ha mostrado un au-
mento en las últimas décadas. Según datos de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), aproxi-
madamente 1 de cada 160 niños en todo el mun-
do tiene trastornos del espectro autista (TEA). La 
sociedad, en todos sus ámbitos, quizás tenga que 
plantearse la manera de convivir realmente con 
las personas con TEA, ya que cada vez son más 
comunes: “Y los que están sin diagnosticar no sa-
bemos realmente cuántos son”, puntualiza Patri-
cia Hernández. 

Desde Autrade reclaman medios, financiación y 
capacidad. Lo cierto es que su objetivo es primor-
dial para que las personas con TEA tengan calidad 
de vida. Porque son como cualquiera. Y tienen pa-
dres como cualquiera. Y también madres que velan 
por ellos desde que se levantan hasta que se acues-
tan. Sólo queda aprovechar cualquier altavoz para 
dignificar las vidas de los autistas, que no son otra 
cosa que personas diferentes. 
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Grandes empresas de Ciudad Real (VII) 
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Grandes empresas de Ciudad Real (VII) 

Texto: Héctor Peco
Fotos: Clara Manzano

Deimos, la unión 
de Puertollano 
con el espacio 

Puede que lo más cerca que vayamos 
a estar del éxito en la vida es asumir 
con humildad lo que somos y soñar 
en grande con aquello que aspiramos 
ser. Quizás sólo así y comprendiendo 
el ímpetu de conocer el Universo es lo 
que llevó a Pablo Morillo a la dirección 
de Deimos en el año 2021, después de 

ocho trabajando en la empresa, en la que entró en 2013 
en pruebas, y donde un año después, en un error de 
nuestro oficio lo nombraron nada menos que director 
general de la compañía.

Al día siguiente de salir publicada la entrevista, lo esta-
ban esperando a pie de puerta en las instalaciones que 
Deimos tiene en el polígono La Nava de Puertollano. 
“No te imaginas mi cara. Salieron y me dijeron: Te lla-
maremos de usted. No sabíamos de tu nuevo cargo”, 
rescata ahora riéndose mientras recuerda aquel capí-
tulo que le costó el sudor que siempre asoma cuando 
el pavor se hace protagonista de las escenas.

Pablo Morillo es de Puertollano y lo lleva por bandera 
con orgullo. “Una ciudad como la nuestra no tiene que 
tener complejo ante nada ni ante nadie. En nuestro 
caso podemos decir bien alto que estamos a la van-
guardia del mercado, encabezando grandes proyectos 
y con el sello propio de nuestra ciudad”.

También le hace sacar pecho decir de dónde viene. 
“Me gusta decir que para llegar, lo importante son 
las ganas. Para mí es más importante la actitud que la 
aptitud. Vengo de una familia humilde, de madre ama 
de casa y de un padre que ha trabajado en los mon-
tajes. Estudié en el Tierno Galván y en el Fray Andrés 
de Puertollano y fueron la puerta para estudiar en la 
Universidad de Castilla-La Mancha en la facultad de 
Ciudad Real. Hice lo que me apasionaba y he tenido la 
suerte de acabar aquí, dedicándome a lo que me gus-
ta”.

Ha trabajado en Estados Unidos, pero tiene claro lo 
que quiere. “La calidad de vida de una ciudad como 

Puertollano no te la ofrece otras grandes ciudades y 
es algo que en nuestro equipo se valor mucho”, afirma 
mientras desde su despacho otea un horizonte donde 
se dibujan las primeras montañas que dan acceso al 
Valle de Alcudia. “Poder comer en casa o poder dis-
frutar del poco tiempo libre que me queda, para mí es 
fundamental para seguir apostando por estar aquí”.

Su trabajo consiste en liderar un equipo que está enca-
bezando muchos de los grandes proyectos nacionales 
en materia espacial, compuesto por más de 40 profe-
sionales y que aspira a lo largo de este 2024 a duplicar-
se. No será fácil porque hay déficit de currículums en 
el mercado, pero el reto es uno de esos que motivan a 
cualquiera que quiera hacer grandes cosas. “Estamos 
muy ilusionados. No paramos de recibir proyectos y 
ahora mismo estamos trabajando en ellos”.

Hace meses la ESA eligió a Deimos para liderar la mi-
sión Horizon Europe CASSINI CubeSat, uno de esos 
grandes proyectos a los que hoy se les da forma entre 
las paredes de la sede ubicada en Puertollano. En con-
centro la compañía se hará cargo de la supervisión de 
la implementación de dos satélites que albergarán los 
experimentos seleccionados por la Comisión Europea, 
cuyo lanzamiento está previsto para el año 2025.

Esta misión forma parte del programa de validación y 
demostración en órbita Horizonte Europa (IOD-IOV), 
cuyo objetivo es impulsar el sector espacial europeo, 
haciendo llegar a la órbita tecnologías de vanguardia.

“Es una misión de demostración en órbita y el obje-
tivo es desarrollar tecnologías espaciales en Europa. 
Para ello se han propuesto varios experimentos, que 
son instrumentos y subsistemas de satélite desarro-
llados por distintas empresas en Europa, que están in-
tentando lo que llamamos tener herencia de vuelo. Lo 
más importante para una empresa espacial es llegar a 
volar y probar su tecnología en órbita, porque el am-
biente espacial es muy exigente y hasta que no tienes 
esa experiencia en órbita, realmente es como el punto 
de valor añadido que hace que seas comercialmente 
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Postales del Universo

“lA explosión cósmicA más cercAnA A lA tierrA en los últimos 10 Años”sn2023ixf.- El 19 de mayo del pasado año, el astrónomo aficionado japonés Koichi Itagaki, descubrió en la galaxia Messier 101 la explosión de una supernova, el último suspiro de una estrella gigante. El 
evento se produjo a una distancia de 21 millones de años luz en la constelación de la Osa Mayor. Nadie puede predecir cuándo ni dónde explotará la próxima estrella, por eso, muchísimos astrónomos aficionados ponen en marchas sus equipos a la llegada del crepúsculo vespertino en busca de estos 
faros cósmicos. Por su parte, los observatorios profesionales hacen lo propio con estaciones automáticas que rastrean el cielo nocturno en busca de estallidos inesperados. Normalmente las supernovas las encontramos en galaxias lejanas, y típicamente solo una supernova por siglo puede observarse 
en nuestra Vía Láctea. Las imágenes que presentamos para esta quincena corresponden a la galaxia Messier 101, también conocida como la galaxia del molinete por su forma. La primera se hizo antes de la explosión de SN2023ixf y la segunda algunos días después. El observatorio astronómico del 
INIE-UCLM, contribuye activamente en las campañas de explosiones de supernova durante todas las noches despejadas para enviar las medidas de fotometría diferencial a un centro gestor de datos. De allí parten las curvas de luz que ayudarán a los astrofísicos a caracterizar la naturaleza de dichas 
explosiones. Fotografías obtenidas por Ramón Sobrino Muñoz, responsable del observatorio astronómico del INEI. Consulta más detalles en el blog www.lanzadigital.com/blogs/postales-del-universo.                                                                                                                 Fotografía: Ramón Sobrino Muñoz
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“lA explosión cósmicA más cercAnA A lA tierrA en los últimos 10 Años”sn2023ixf.- El 19 de mayo del pasado año, el astrónomo aficionado japonés Koichi Itagaki, descubrió en la galaxia Messier 101 la explosión de una supernova, el último suspiro de una estrella gigante. El 
evento se produjo a una distancia de 21 millones de años luz en la constelación de la Osa Mayor. Nadie puede predecir cuándo ni dónde explotará la próxima estrella, por eso, muchísimos astrónomos aficionados ponen en marchas sus equipos a la llegada del crepúsculo vespertino en busca de estos 
faros cósmicos. Por su parte, los observatorios profesionales hacen lo propio con estaciones automáticas que rastrean el cielo nocturno en busca de estallidos inesperados. Normalmente las supernovas las encontramos en galaxias lejanas, y típicamente solo una supernova por siglo puede observarse 
en nuestra Vía Láctea. Las imágenes que presentamos para esta quincena corresponden a la galaxia Messier 101, también conocida como la galaxia del molinete por su forma. La primera se hizo antes de la explosión de SN2023ixf y la segunda algunos días después. El observatorio astronómico del 
INIE-UCLM, contribuye activamente en las campañas de explosiones de supernova durante todas las noches despejadas para enviar las medidas de fotometría diferencial a un centro gestor de datos. De allí parten las curvas de luz que ayudarán a los astrofísicos a caracterizar la naturaleza de dichas 
explosiones. Fotografías obtenidas por Ramón Sobrino Muñoz, responsable del observatorio astronómico del INEI. Consulta más detalles en el blog www.lanzadigital.com/blogs/postales-del-universo.                                                                                                                 Fotografía: Ramón Sobrino Muñoz
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atractivo”.

Cassini, añade el director de Deimos, “lo que pretende 
es dar esa facilidad a los desarrolladores de tecnología 
europeos para embarcar sus experimentos en unos 
satélites, lanzarlos y poder hacer esa demostración en 
órbita. Para nosotros es un proyecto muy interesante 
porque además ponemos toda la cadena de valor”.

Sobre el proyecto, explica Morillo, “el reto es ser dis-
ruptivos. Queremos hacer satélites de más calidad 
pero buscando un buen equilibrio entre calidad y pre-
cio. En los últimos diez años en el mundo espacial ha 
habido un cambio de paradigma. De lo que se conocía 
como espacio tradicional se ha pasado al new space”.

Antes, argumenta magistralmente, “las misiones es-
paciales eran muy caras porque tenían que durar mu-
chos años en órbita, entonces se mandaban compo-
nentes con muchos controles de calidad, con equipos 
redundantes por si uno fallaba asegurar que entrase 
otro en funcionamiento, los tiempos de diseño eran 
muy largos, etc. No se mandaba la tecnología más no-
vedosa, sino tecnología que en Tierra funcionaba muy 
bien. En los últimos diez años, sobre todo debido al 
abaratamiento de los costes de lanzamiento, al apa-
recer empresas privadas para un nicho que era sólo 
gubernamental”, eso subraya, “ha permitido hacer más 
envíos al espacio”.

Así, en este new space, lo que se propone es precisa-
mente asumir más riesgos, usando componentes que 
no están tan testeados en Tierra, con satélites más pe-
queños, más baratos, con grandes innovaciones tec-
nológicas y por tanto, con un mayor riesgo tecnológi-
co en órbita. “Deimos tiene veinte años de experiencia 
y conoce muy bien el espacio tradicional y también 
conocemos muy bien el new space”, en ese camino en-
tre las dos formas de entender el espacio se encuentra 
la compañía buscando el equilibrio entre la calidad del 
espacio tradicional y la disrupción del nuevo mercado.

En esa adaptación de la demanda, la estrategia de Dei-
mos ha ido cambiando, tal como confirma su direc-
tor. “Hemos hemos redirigido la estrategia para cu-
brir toda la cadena de valor de una misión espacial en 
conjunto”, de la que forma parte el vuelo, el testeo en 
Tierra, la emisión y la estrategia comercial, entre otras.

Esa nueva fórmula ha permitido que lleguen numero-
sos proyectos a los que ahora toca darles forma para 
clientes tan importantes como son la Agencia Espacial 
Europea o la Comisión Europea. Las previsiones, aña-
de Morillo, “son muy buenas”.

Días frenéticos en Deimos
Pese a la tranquilidad del lugar, silencioso, inundado 
de luz solar y rodeado de campo, los días en Deimos 
son de trabajo incesante. “Ahora mismo los días son 
frenéticos. Tenemos un volumen de actividad enorme. 
El equipo está dando el cien por ciento porque tene-
mos que cubrir todos los proyectos en los que veni-
mos trabajando”.

Reuniones continuas, llamadas de proveedores y 
clientes; citas agendadas con los socios tecnológicos 
de otras empresas que participan en los proyectos, 
miles de correos electrónicos que a veces cuesta pro-
cesar... “Tenemos un equipo magnífico y gracias a ello 
todo el trabajo sale adelante y cumpliendo con las ex-
pectativas”.

Uno de los grandes valores de Deimos es según Mori-
llo la ingeniería de diseño. “Podemos adaptar nuestros 

diseños a las necesidades del cliente. Nuestra preten-
sión es plantear unos estándares de diseño de nues-
tros productos y hacer reajustes en funciones de las 
distintas misiones que nos vamos encontrando”.

En esta línea, adelanta, “estamos trabajando para po-
der fabricar precisamente en serie. No vamos a inten-
tar desarrollar constelaciones gigantescas, con una 
producción de muchísimas unidades, pero sí nos esta-
mos preparando para poder fabricar en serie peque-
ñas constelaciones de pequeños satélites”.

El nicho de mercado de Deimos recuerda, “es el de 
las constelaciones basadas en pequeños satélites, que 
para que os hagáis una idea oscilan aproximadamente 
entre los 3 y los 300 kilos”.

Puertollano como epicentro nacional 
del desarrollo espacial
Tener una empresa como Deimos ha permitido a 
Puertollano situarse en el epicentro nacional del desa-
rrollo espacial. “Aquí tenemos el centro de integración, 
pruebas y operaciones de Deimos”, por decirlo de una 
manera simple, es donde se construyen los satélites, 
se prueban y desde donde se controlan.

Uno de los puntos a favor de la ciudad minera es su 

buena comunicación con el resto de España. “Te-
nemos muy buenas comunicaciones gracias al tren 
de alta velocidad”. Por otro lado, está la calidad de 
vida que ofrece la ciudad y la cercanía con la Uni-
versidad de Castilla-La Mancha, con la que se están 
potenciando la relación, al igual que las están inten-
sificando con otras universidades nacionales y eu-
ropeas.

No haber sido elegidos para albergar la sede de la 
Agencia Espacial Española, que finalmente ha recaí-
do en Sevilla, hubiese supuesto un nuevo revulsivo 
para Deimos; una esperanza que era mayor al ser Isa-
bel Rodríguez, ex alcaldesa de Puertollano, una de las 
cabezas visibles del proyecto en representación del 
Gobierno de España. No obstante, para Morillo no es 
absolutamente determinante que la ciudad industrial 
no haya sido la designada.

“Está claro que alrededor se hubiese generado un 
efecto tractor. Haber tenido aquí la Agencia Espacia 
hubiese facilitado la interacción entre las empresas 
locales y la Agencia, que se va a encargar de gestionar 
fondos, de gestionar proyectos. Lógicamente, hubiese 
estado muy bien, pero para nosotros Sevilla está muy 
cerca y no supondrá ningún problema desplazarnos y 
trabajar allí cuando corresponda”.
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Grandes proyectos a corto y medio plazo
Además de seguir trabajando en los proyectos que ya 
están abiertos, el reto más inmediato que marca el di-
rector de la compañía espacial es “consolidar esta ac-
tividad que ya hemos iniciado”. “Tenemos una carga de 
trabajo inmensa hasta el año 2026. Debemos poner en 
funcionamiento todos los equipos, la sala limpia, toda 
la infraestructura, entonces el objetivo es consolidar 
ese crecimiento reforzando la plantilla, ejecutando 
satisfactoriamente los proyectos complejos que ya te-
nemos encima de la mesa y, por supuesto, poner las 
miradas en la continuidad 2026-2027 con el esfuerzo 
comercial también para ir consiguiendo nuevos pro-
yectos”.

Puede que entonces el Universo sea un lugar más co-
nocido para el usuario medio, pues gran parte de los 
esfuerzos de la Agencia Espacial Española, “es darlo a 
conocer”.

“La gente que estamos en el sector conocemos muy 
bien el número de satélites que hay, lo que albergan 
las órbitas, etc, pero es cierto que el gran público qui-
zás muchas veces no es consciente de lo mucho que 
está el espacio en su vida diaria, por eso la Agencia se 
ha propuesto comunicar mejor, favorecer esa cultura 
del espacio para que la gente vea realmente el impac-

to positivo que tienen todos estos proyectos y todas 
estas aplicaciones en el día a día, que realmente son 
muchos”.

Eliminar la basura espacial, 
una de las grandes prioridades
Para las empresas que trabajan en el sector espacial, 
eliminar basura puesta en órbita será una de las ta-
reas a las que deban hacer frente de forma más inme-
diata. “La basura espacial es un problema muy grave 
y cada vez es un problema mayor. En gran parte este 
problema se ha acrecentado por lo que te comentaba 
antes del new space, del abaratamiento de los costes 
de lanzamiento. Se ha generado en los últimos años 
muchos satélites en órbita, de objetos en órbita que 
han ido creciendo exponencialmente con las grandes 
mega constelaciones que se están planteando”.

“Tenemos constelaciones de miles de satélites, sólo 
para una misión. Cada vez se están congestionando 
más las órbitas bajas, en parte porque muchos de es-
tos satélites cuando terminan su vida útil, se quedan 
sin control”, con el caos que eso puede llegar a supo-
ner.

Por ejemplo, dice Morillo, “un pequeño tornillo en ór-
bita baja puee volar a 7 kilómetros por segundo y un 

impacto en otro satélite puede destrozarlo y generar 
un efecto en cadena que generará más basura por el 
efecto que a la vez, eso se llama síndrome de Kessler”, 
que es como una reacción en cadena que se quiere 
evitar, obviamente”.

Para limpiar el espacio de basura, la ESA anunció la 
iniciativa Zero Debris Charter de la que Deimos for-
ma parte junto a multitud de empresas europeas, 
comprometiéndose al desarrollo de sus misiones para 
cumplir con ciertos requisitos, entre los que garan-
tizan que todos los objetos que se lanzan al espacio, 
en un plazo determinado de tiempo reentran en la at-
mósfera y se destruyen.

Por otro lado, en esa misión para acabar con la basu-
ra espacial, hay proyectos a nivel europeo como Clear 
Space, en el que Deimos también participa, que con-
siste en el desarrollo de naves y de satélites que son 
capaces de agarrarse a un satélite que ha terminado su 
vida útil, que ya no es operativo y está en descontrol, 
para frenarlo y reintroducirlo en el espacio.

“La industria es parte del problema, pero también 
debe ser parte de la solución. Esperamos entre todos 
poder controlar este crecimiento y mantener las órbi-
tas bajas, que son las más congestionadas, lo más lim-
pias posibles en los próximos años”, puntualiza Morillo.

A nivel cotidiano otra de las noticias que ha llegado ha 
sido la de la paralización de muchos sectores indus-
triales por falta de componentes como los microchips, 
derivado de la guerra entre Ucrania y Rusia. Como a 
cualquier otro sector con dependencia de este tipo 
de componentes, el aeroespacial también se ha visto 
afectado. “Nos ha afectado mucho y lo hemos visto re-
flejado en el incremento de los costes de los materiales 
y sobre todo en los plazos de entrega que se han visto 
incrementados en varios meses en muchos casos”.

En un lugar como Deimos que trabaja en el cosmo re-
sulta paradójico hablar de vértigo. Sin embargo, pre-
guntado por esa valoración de lo vivido, su director, 
Pablo Morillo no la descarta del relato. “Deimos ha te-
nido en Puertollano un crecimiento muy consolidado. 
Empezamos con un paradigma de negocio completa-
mente distinto al que ahora tenemos. Hemos crecido 
mucho, hemos evolucionado, pero sobre todo, hemos 
reorientado nuestro modelo de negocio. Cuando Dei-
mos empezó en Puertollano, las misiones eran misio-
nes de un único satélite o dos satélites. Ahora ya esta-
mos mirando a constelaciones de pequeños satélites y 
de producciones más serializadas”.

En 10 años, describe, “es increíble ver cómo ha evo-
lucionado la tecnología, cómo se ha miniaturizado 
todo, cómo ahora con varios satélites pequeños pue-
des hacer casi lo mismo que un satélite grande. Ver esa 
evolución sí produce vértigo. Se están dando pasos de 
gigante y el sector espacial español está a la cabeza del 
europeo en este nicho con un crecimiento muy pro-
metedor”.

Más allá de los proyectos sobre la mesa del despacho 
de Pablo, queda el trabajo de un equipo comprometi-
do ubicados en otra ala del edificio, una maleta en el 
despacho lista para una reunión urgente que no puede 
dejar de hacerse de forma presencial, una pulsera de 
Incluye TEA que recuerda que fuera del trabajo queda 
una vida que es el verdadero proyecto al que darle for-
ma y un gato que acaba de llegar a las inmediaciones 
y que ya ha sido bautizado como “CatSSINI” y al que le 
han bastado unas pocas horas para encariñar al equi-
po de Deimos.
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Feria y Fiestas de Carrión de Calatrava 2024

El alcalde de Carrión de Calatrava, Dionisio More-
no, resalta la amplia programación elaborada para 
las fiestas, destacando las migas del próximo sábado 
para 3.000 personas

Texto: Juan Carlos Chinchilla
Fotos: Lanza

Inmerso en la Semana Santa, Carrión de Cala-
trava aguarda con ilusión el próximo Sábado 
Santo, cuando arrancan las fiestas en honor 
a la Santísima Virgen de la Encarnación. La 
patrona carrionera trasciende de lo religioso 
y actúa como nexo de todo un pueblo, de los 
que están y de los que vuelven en estas fechas 
tan señalada para estar con los suyos y los re-

encuentros.

Para el alcalde, Dionisio Moreno, Carrión vive estos 
días sus fechas más especiales, que desde el Ayunta-
miento se llenan de numerosas actividades en los que 
se fomenta la convivencia y la diversión. Una de las 
más destacadas será este sábado a mediodía con las 
ya tradicionales migas. En una sartén de cinco metros 
y medio de diámetro que hay que transportar con ca-
mión pluma y con la ayuda de 15 cocineros se cocinan 
migas para 3.000 personas. Es un día con gran am-
biente que se completa con la inauguración oficial de 
las fiestas por la noche.
“Quien viene un Sábado Santo a Carrión, al año si-
guiente repite”, asegura Dionisio Moreno, que anima 
a los vecinos a disfrutar de sus fiestas y a los visitan-
tes los anima del mismo modo a visitar la localidad, 
“porque seguro que apuntarán el Sábado Santo en sus 
agendas para visitarnos de nuevo”.

PROGRAMACIÓN FESTIVA
Sábado 30 de marzo

13’00 h. Concentración de Peñas en la Plaza de la 
Constitución, para después dirigirnos, al ritmo de la 
Charanga “Los que nunca fallan”, hasta el final de la ca-
lle Rafael Gasset (Frente a los huertos urbanos).
14’00 h. En la calle Rafael Gasset, elaboración de las 
tradicionales migas populares, preparadas por la Aso-
ciación de Jubilados “Santiago Apóstol”. Amenizará el 
acto la Charanga “Los que nunca fallan”. Todo ello de-
gustando vino de Bodegas Naranjo.
De 20’00 a 21’00 h. En el Recinto ferial, ’́Feria para to-
dos’. Durante esta hora la Feria no tendrá ni música ni 
luces para que todos y todas las niñas con sensibilidad 
especial puedan también disfrutar de la Feria.
21’00 h. Las autoridades, acompañadas de los gigantes, 
cabezudos y la Agrupación Musical “Calatrava la Vieja”, 
recogerán a los Zagales y Zagalas de las Fiestas, para a 
continuación trasladarse al Ayuntamiento.
22’00 h. Pregón y proclamación de Zagales y Zagalas. 
El Pregonero será Teodoro Sobrino Magán. Acto se-
guido, el tradicional chupinazo que inaugurará oficial-
mente las fiestas. Para finalizar, nos amenizará el acto 
Javier Ojeda (cantante de Danza Invisible).
24’00 h. Fuegos artificiales, bajo la dirección de Her-

manos Moya. A continuación, la Agrupación Musical 
“Calatrava la Vieja” interpretará varias piezas musica-
les. Seguidamente, para los y las valientes, suelta de 
los tradicionales Toros de Fuego (Declarados de inte-
rés cultural y tradicional). A su término, baile popular 
en el Salón de Usos Múltiples, con la actuación de la 
Orquesta Memory Band

Domingo 31 de marzo
08’30 h. Alegre diana interpretada por la Agrupación 
musical “Calatrava la Vieja”, que recorrerá las calles de 
la localidad.
10’00 h. Despedida de la Comisión que se trasladará al 
Santuario de Nuestra Señora de la Encarnación.
17’00 h. Recibimiento a Nuestra Señora la Virgen de la 
Encarnación en el Cementerio. Habrá bombardeo pi-
rotécnico.
De 20’00 a 21’00 h. En el Recinto ferial, ’́Feria para to-
dos’. 
21’00 h. Traslado de Nuestra Señora Virgen de la En-
carnación desde la Ermita de San Antonio Abad, hasta 
la Iglesia parroquial.
22’00 h. Entrada triunfal de Nuestra Señora Virgen de 
la Encarnación en la Plaza de la Constitución, con la 
quema de una grandiosa colección de fuegos artificia-
les. Ya dentro del templo parroquial, la patrona será 
saludada con fervorosa salve por el pueblo.
24’00 h. Baile popular en el Salón de Usos Múltiples, 
con la actuación de la Orquesta Jenasan.

Lunes 1 de abril
11’00 h. Ofertorio y cobro de cuotas a los oficiales, así 
como a los hermanos de la Cofradía de Nuestra Señora 
de la Encarnación.
11’00 h. En la Plaza de la Constitución, parque infantil. 
De 11’00 h. a 14’00 h. y de 17’00 h. a 
20’00 h.
14’00 h. Cóctel Calatravo en honor a los Zagales y Za-
galas de las fiestas en el Restaurante Casa Pepe.

20’00 h. En el Salón de Usos Múltiples, espectáculo de 
variedades a cargo de Laura García (copla y canción 
española), Félix el Gato (Humorista) y el mago Roger.
De 20’00 a 21’00 h. En el Recinto ferial, ’́Feria para to-
dos’. 

 Martes 2 de abril – Día del Niño
Atracciones a 2 €
De 10’30 h. 14’30 h. En la Plaza de la Constitución, Par-
que Infantil.
18’00 h. En el Salón de Usos Múltiples, Espectáculo in-
fantil “Rumbo a las estrellas”.
De 20’00 a 21’00 h. En el Recinto ferial, ’́Feria para to-
dos’. 

Miércoles 3 de abril
13’00 h. XI Concurso de cortadores de jamón en el Res-
taurante Casa Pepe. La recaudación por la venta de los 
platos de jamón será para la Cofradía de la Santísima 
Virgen de la Encarnación. 
De 20’00 a 21’00 h. En el Recinto ferial, ’́Feria para to-
dos’. 
22’00 h. En la Plaza de la Constitución, actuación de 
Agrupación Musical “Calatrava la Vieja”.
22’30 h. Frente a la fachada de la Iglesia Parroquial de 
“Santiago Apóstol”, final de fiestas con espectáculo pi-
romusical.

Sábado 6 de abril
10’00 h. En la Iglesia, ofrenda floral a la Virgen de la 
Encarnación.
11’00 h. Traslado de las Peñas al recinto ferial.
14’00 h. En el recinto ferial, concurso Intergeneracio-
nal de Peñas, de elaboración de migas.
17’30 h. Grand Prix Concursos Intergeneracionales en 
el recinto ferial.
23’30 h. En el Salón de Usos Múltiples, Tributo a Esto-
pa y posteriormente actuación de Dj Rafa.
Domingo 7 de abril
17’30 h. Festival taurino 

Sábado 20 de abril
21’00 h. En el Salón de Usos Múltiples, concierto de la 
Agrupación Musical “Calatrava la Vieja” en honor a la 
Virgen de la Encarnación

DEPORTES
Miercoles 27 de marzo

20’00 h. Partido de fútbol, categoría juvenil, entre los 
equipos de UD Carrión de Calatrava y Atlético Bella-
vista (Almería).

Jueves 28 de marzo
15’30 h. Concurso de Truque, en el bar El Parque.

Viernes 29 de marzo
9’00 h. Concurso de Tángana, de carácter provincial.
9’00 h. Carrera de galgos, de carácter local.
15’30 h. Concurso de Truque, Semifinales y Final, en el 
bar El Parque.

Lunes 1 de abril
9’00 h. Concurso de Tángana, de carácter local.
11’00 h. Partido de fútbol 11, entre solteros y casados.

Martes 2 de abril
10’30 h. Torneo de pádel americano mixto.

Domingo 14 de abril
9’00 h. Carrera de Galgos: I Copa Ntra. Sra. de la En-
carnación.

Domingo 21 de abril
9’00 h. Cuarta carrera de Liga de la FEG (Galgos)

“Quien viene un Sábado Santo  
a Carrión repite al año siguiente”
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Refranes 
de Menchén

Marzo muy lluvioso, año doloroso

A quince de marzo da el sol en la umbría 
y pía la golondrina

Si marzo ventoso año manzanero

El cuco no es mito que lo trae San Benito

Marzo trae las hojas y noviembre las 
despoja

En marzo los almendros en flor y los 
mozos en amor

La primavera a veinte de marzo entra

En marzo lluvias, en abril las hierbas y 
en mayo las flores

Cuando marzo marcea, abril ventisquea

Cuídate del sol de marzo y estarás her-
mosa todo el año

Soplo de marzo y lluvia de abril, a agos-
to y septiembre los hace reír

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

Nueva Denominación de Origen 
Protegida de vino de pago ‘Rosalejo’ 

en Ciudad Real
Su zona geográfica está ubicada entre Anchuras 
y Sevilleja de la Jara (Toledo), y hace la número 
103 de todas las DO españolas de vinos y la 22 de 
las registradas en Castilla-La Mancha

Texto y Foto: Lanza 

La Unión Europea registra la nueva 
Denominación de Origen Protegida 
de vino de pago “Rosalejo”El Diario 
Oficial de la Unión Europea (DOUE) 
ha publicado el reglamento por el 
que se aprueba la protección para 
el nombre Denominación de Origen 

Protegida (DOP) de vinos “Rosalejo” y su inscrip-
ción en el registro de la UE de Denominaciones 
de Origen Protegidas e Indicaciones Geográficas 
Protegidas.

La solicitud fue presentada en abril de 2022 por el 

titular de la bodega ubicada en el paraje denomi-
nado Rosalejo. La DOP Rosalejo, cuya zona geo-
gráfica delimitada es un pago ubicado entre los 
términos municipales de Anchuras (Ciudad Real) y 
Sevilleja de la Jara (Toledo), con una extensión de 
algo más de 1.300 hectáreas, hace la número 103 
de todas las denominaciones de origen españolas 
de vinos, y la número 22 de las registradas de Cas-
tilla-La Mancha.

En el caso de Ciudad Real, se sumará a los seis pa-
gos autorizados, como son El Vicario, Florentino, 
Casa del Blanco, Los Cerrillos, Dehesa del Carrizal 
y Vallegarcía.

Asimismo, como “vino de pago” representa el nú-
mero 25 de los reconocidos por la UE hasta la fe-
cha, 13 de los cuales pertenecen a la comunidad 
castellanomanchega.

La comarca donde se elaboran estos vinos se en-

cuentra al pie de la sierra de Sevilleja, en la cara 
suroeste de este sistema montañoso, a 650 me-
tros de altitud. Esta zona está a unos tres kiló-
metros del gran embalse del Cíjara, con un clima 
templado y una pluviometría media de 650 litros 
anuales.

Debido a los suelos ácidos característicos de es-
tos territorios, los vinos poseen una acidez total 
natural y un ph bastante bajo que les da un carác-
ter fresco y joven, a pesar de encontrarse en una 
latitud bastante meridional. Otra particularidad es 
la buena concentración de color, un intenso rojo 
rubí que resulta prácticamente inalterable con el 
paso de los años.

Las variedades autorizadas para su elaboración 
son tintas syrah, tempranillo y garnacha tinta, con 
permanencia mínima de envejecimiento en barri-
ca de roble de seis meses y pueden llegar a ser 
crianza, reserva o gran reserva.
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Barrera de Coral

El tiempo como saben es una 
variable con muchas aristas. A 
veces pasa lento, otras tan rá-
pido…Un segundo es un soplo o 
una eternidad.

Este mes de abril se cumplirán 
diez años de la muerte de Ga-

briel García Márquez. El escritor de fama uni-
versal había nacido en Colombia en 1927 y una 
cruel enfermedad lo arrastró a la muerte el 17 
de abril de 2014. Diez años sin Gabo parecen 
una eternidad, son más de cien años de sole-
dad. Expuestos a la necedad de un mundo que 
a veces creemos a la deriva y otras nos permi-
te reconciliarnos con él gracias a sus gestos, la 
ausencia del escritor, padre del “realismo má-
gico” es tan pesada como una losa.

Cuando, cursando el bachillerato, “Cien Años 
de Soledad” apareció en mis manos como 
parte de una serie de obras de lectura obli-
gatoria para la asignatura de Lengua Espa-
ñola, mi alma cayó a los pies. No podía creer 
semejante castigo. Aquella adolescente juró 
en arameo ante las casi 500 páginas de una 
de las mejores obras de la literatura de todos 
los tiempos. Después comprendí. Todo en la 
vida tiene su tiempo, su lugar. Era imposible 

en aquel momento para mí entender que me 
encontraba ante un prodigioso regalo, ante 
“la catedral gótica del lenguaje” como ha sido 
definido.

Afortunadamente, tiempo después tuve de 
nuevo la oportunidad de encontrarme con 
la obra maestra y esta vez sí, la disfruté por 
completo. Pude sumergirme en la atmósfera 
de Macondo sintiéndome como en mi propia 
casa, comprender las cuitas de José Arcadio 
Buendía y Úrsula Iguarán, sentir su desazón 
ante la posibilidad de una descendencia con 
cola de cerdo…. Pude sentir sus miedos, sus 
fantasmas y profecías, sus tribulaciones. Y mi 
imaginación voló como nunca lo había hecho 
porque para todo hay una primera vez y sólo 
uno mismo conoce cuál es la verdadera. Y re-
cité aquellos primeros párrafos como si de un 
mantra se tratase durante mucho tiempo, tal 
fue mi fascinación; “Muchos años después, 
frente al pelotón de fusilamiento, el coronel 
Aureliano Buendía había de recordar aquella 
tarde remota en que su padre lo llevó a cono-
cer el hielo. Macondo era entonces una aldea 
de veinte casas de barro y cañabrava construi-
das a la orilla de un río de aguas diáfanas que 
se precipitaban por un lecho de piedras puli-
das, blancas y enormes como huevos prehis-

tóricos.”

Tras ese primer acercamiento a la obra del 
Nobel busqué un nuevo relato y encontré el 
que (esto es una opinión totalmente subjetiva) 
más me ha calado de todos: “El amor en los 
tiempos del cólera”.  

La historia de amor de Florentino Ariza y Fer-
mina Daza expresa un sentimiento mayúsculo, 
inigualable. Florentino espera paciente du-
rante más de 50 años ser el hombre adecua-
do para Fermina, tener una posición según las 
convenciones de la época. Durante ese tiempo 
su amor se mantiene intacto y la conserva en 
su corazón hasta que, a la muerte de su es-
poso, se acerca a ella y le proclama su amor 
eterno. Ese amor capaz de superar obstáculos, 
enfermedades y convenciones sociales. Ese 
amor cuya medida es precisamente la ausen-
cia de ésta.

García Márquez nos dejó un legado iniguala-
ble, fecundo y maravilloso y por ello su ausen-
cia se hace aún más intensa. Por ello quisiera 
dejarles unas palabras del genio que resumen 
en esencia que es la vida: “La vida no es la que 
uno vivió, sino la que uno recuerda y cómo la 
recuerda para contarla”.

Diez años sin Gabo
ESTELA ALARCÓN / FOTO: ARCHIVO
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Deportes

Texto: Raúl Fernández
Fotografías: Héctor Peco

Jane Muñoz Jane Muñoz 
crece en la crece en la 
pista a toda pista a toda 
velocidadvelocidad

El joven atleta de Almodóvar se ha convertido con tan sólo 
15 años en una gran promesa nacional tras 

encadenar un buen número de títulos y medallas en los 
Campeonatos de España de categorías inferiores
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L a localidad de Almodóvar del 
Campo tiene actualmente una fir-
me promesa del atletismo nacio-
nal. Jane Muñoz (16-6-2009) está 
dando en los últimos años mucho 
que hablar en la velocidad espa-
ñola dentro de las categorías me-
nores, convirtiéndose en ellas en 

un habitual en los podios de los Campeonatos 
nacionales.

Sin ir más lejos, Jane Muñoz se proclamó hace 
unas semanas campeón de España sub-16 de 
short track (pista cubierta) en la prueba de los 
300 metros lisos. Un oro que une a varias me-
dallas anteriores en estos campeonatos de esta 
categoría sub-16 y también de la sub-14. Hasta 
nueve en total se ha colgado, como el joven velo-
cista recuerda perfectamente: cuatro oros, tres 
platas y dos bronces.

Por supuesto, no olvida su primer oro y título de 
campeón de España, conseguido en Torrevieja 
a finales de mayo de 2022 en el triatlón sub-14, 
compuesto por las pruebas de lanzamiento de 
peso, 80 metros lisos y 80 metros vallas.

Un año antes, en 2021, fue cuando el atleta del 
club Marca Puertollano comenzó a entrenar más 
en serio y a competir. Antes, Jane Muñoz, un 
chico muy activo, había empezado cuando era 
pequeño a practicar este deporte a base de jue-
gos para esas edades en la escuela de atletismo. 
Lo hacía en Almodóvar, localidad de sus padres 
adoptivos, a la que ellos le trajeron recién cum-
plidos los cuatros años desde Etiopía, el país en 
donde nació.

Encantado con practicar este deporte, desta-
caba entonces por su rapidez y velocidad en la 
carrera, además de también tener buenas cuali-
dades para los saltos. Eso le llevó así a ponerse 

a las órdenes del mítico saltador de altura puer-
tollanero y ahora entrenador Javier Bermejo. Co-
menzó así a entrenar más duro y a probarse en la 
competición. En su primer campeonato de Espa-
ña, en octubre de 2021 en Gijón, ya se subió por 
primera vez al podio con un bronce en salto de 
longitud, además de rozar otra medalla con un 
cuarto puesto en los 1.000 metros.

Al año siguiente llegó ese título nacional apun-

tado en Torrevieja y después más victorias y más 
medallas en su todavía corta trayectoria. “De 
momento creo que voy muy bien. Estoy bajando 
las marcas y hay veces que las bajo mucho. Estoy 
avanzando muy bien”, dice.

Estudiante con buenas notas en tercero de la 
ESO del Instituto San Juan Bautista de Almo-
dóvar del Campo, Jane Muñoz asegura compa-
ginar bien estos estudios con los entrenamien-
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tos. Y eso que acude todas las tardes de lunes a 
viernes a Puertollano para dedicar varias horas 
a una exigente preparación que mezcla trabajo 
en gimnasio y en la pista. Un duro esfuerzo que 
él afirma llevar muy bien y disfrutar, porque le 
apasiona correr y, además, está teniendo como 
recompensa esos buenos resultados.

Sueños olímpicos
Con humildad y consciente de que el trabajo y 
el sacrificio son las claves del éxito, Jane Muñoz 
tiene como cualquier joven deportista un sueño: 
“Me gustaría poder correr en los Juegos Olímpi-
cos”, sentencia, y en esa grandiosa meta ha te-
nido que ver mucho su ídolo en el atletismo, el 
jamaicano Usain Bolt, que ostenta ocho títulos 
olímpicos y once mundiales como medallista. “Lo 
que ha conseguido es muy difícil”, señala con ad-
miración el atleta de Almodóvar.

Más cercana, de momento, está la posibilidad de 
competir en otras citas internacionales con la se-
lección española, otro de los objetivos que tiene 
en mente Jane Muñoz. Tendrá que espera al año 
que viene, cuando pase a la categoría sub-18, que 
es la primera en la que los jóvenes pueden acudir 

a esas citas con sus combinados nacionales. 

Ese año próximo, Jane Muñoz, que actualmente 
compite en la prueba de los 300 metros que hay 
en sub-16, explica que tendrá que elegir ya entre 
los 400 o los 200. “La verdad es que me gusta 
más el 200 lisos. Pero mi entrenador me ve me-
jor en el 400, porque tengo bastante resistencia y 

velocidad, por lo que es una distancia que me va 
muy bien. Pero yo creo que mi prueba es el 200”, 
apunta.

En cualquier caso, eso será en 2025 y ahora 
quiere centrarse en sus próximos objetivos de 
esta temporada, que tiene puestos en seguir su-
mando medallas en los Campeonato de España, 
próximamente en los de pista al aire libre. Pre-
cisamente, reconoce que esta pista larga le viene 
mucho mejor que la corta, “porque no llevo muy 
bien las curvas, es mi debilidad”, reconoce.

Por eso, afirma sentirse mucho más “cómodo” 
corriendo en pista de 400 metros y así espe-
ra volver este año a cuajar un gran resultado en 
el Campeonato de España de la categoría sub-
16, que será en julio en la ciudad de Lleida. “Yo 
me encuentro muy bien y me siento preparado”, 
indica un Jane Muñoz que sabe también que le 
queda todavía mucho entrenamiento por delante 
para llegar en el mejor estado de forma posible 
a esa gran cita que tiene marcada en rojo en su 
calendario. En ella, la promesa de la velocidad 
nacional quiere seguir creciendo más todavía en 
la pista a toda velocidad.

Un año antes, en 2021, fue 
cuando el atleta del club 
Marca Puertollano comenzó 
a entrenar más en serio y a 
competir. Antes, Jane Muñoz, 
un chico muy activo, había 
empezado cuando era pequeño 
a practicar este deporte a base 
de juegos para esas edades en 
la escuela de atletismo
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Espacios, y edificios
Una de las líneas de estudio 
de la colección ha sido la de 
analizar de forma detallada 
espacios significativos del 
conjunto urbano analizan-
do su génesis, constitución 
y significado. Por ello el 

segundo de los volúmenes de la colección 
fue el dedicado a la Plaza del Pilar. Una pu-
blicación elaborada por Honorio Javier Ál-
varez García y Manuel Molina Cañadas. Un 
espacio en el que se estudiaban sus arqui-
tecturas presentes y pasadas y la actividad 
cotidiana en el mismo.

La plaza del Pilar fue el espacio en el que el 
arquitecto Rebollar proyectó no sólo edifi-
cios, sino que con sus construcciones de-
finió un fragmento urbano. Y junto a ello 
ha sido tradicionalmente un lugar de en-
cuentro ciudadano, de vida en sus bares y 
comercios. Un espacio que se ha renovado 
modificando construcciones como ocurrió 
con el Banco proyectado por Mateo Gayá o 
la desaparición de edificios emblemáticos 
junto a la construcción de la gran torre en 
una de sus esquinas.

Este primer acercamiento a la ciudad se 
completaba con la publicación sobre La ciu-
dad exterior que recorría todos los espacios 
y edificios situados fuera de rondas. Un es-
pacio que alberga la mitad de la población 
de Ciudad Real y que ha creado una ciudad 
extendida. En este caso, el libro contaba 
con los análisis de Alejandro Moyano para 
analizar la importancia del ferrocarril y los 
cambios en la ciudad en diferentes momen-
tos y la de Antonio de Juan para hablar de 
Alarcos como primer asentamiento urbano.

Serendipia Ensayo
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

La Semana Santa de Ciudad Real. 
Los volcanes
El cuarto acercamiento a la vida de la ciu-
dad lo realizaba Francisco José Turrillo so-
bre la Semana Santa de Ciudad Real con un 
énfasis en la Cofradía del Santísimo Crucifi-
jo de San Pedro. Un recorrido por una de las 
actividades que se ha consolidado con fuer-
za en la ciudad y que tiene una tradición y 
vivencias en la que se involucran numerosas 
personas.

Y junto a esta vivencia el quinto volumen 
editado recorría el territorio geográfico de 
la ciudad y su entorno con el libro Ciudad 
Real: magma y agua que analizaba la geolo-
gía de la ciudad, especialmente relacionada 
con los procesos volcánicos de su entorno. 
La publicación cuenta con el aval científi-
co del grupo Geovol que encabeza María 
Elena González Cárdenas de la Universidad 
de Castilla-La Mancha. Los volcanes están 
presentes en nuestra vida en la provincia de 
Ciudad Real, son partes esenciales de nues-
tro paisaje, han sido elementos importantes 
en la economía de las explotaciones de ma-
teriales, de instalaciones como balnearios y 
espacios de recuperación de la salud y son 
elementos de nuestras arquitecturas y es-
pacios urbanos. Por ello es especialmente 
saludable entender su génesis, aprender de 
la importancia de este recurso geológico 
para el conjunto del patrimonio provincial.

La Plaza Mayor. Bares y bodegas
El número seis de la colección está dedica-
do a la Plaza Mayor y realizado por el ar-
quitecto José Cesar Rivero que ha estudia-
do en profundidad este espacio y publicado 
análisis de su evolución junto a Alejandro 
Moyano. Al igual que en la publicación de la 

plaza del Pilar no sólo su arquitectura y es-
tructura urbana sino su vida, su evolución y 
su realidad analizada críticamente.

En esta voluntad de acercarse a la vida 
cotidiana, Sinesio Naranjo recorría las ta-
bernas, bares y bodegas de la ciudad que 
tienen una singular importancia en el con-
junto urbano por su número, su calidad y 
como lugares de convivencia y relaciones 
sociales. Y acercamientos en edificios sin-
gulares especialmente representativos de 
nuestra vida como es el caso de la iglesia 
de san Pedro, estudiada por Mónica Felipe 
Martínez.

La prensa 1811-2021. La historia 
de la ciudad
Isidro Sánchez realiza un estudio porme-
norizado sobre Ciudad Real y su prensa. Un 
tema que ha estudiado y analizado en dife-
rentes ocasiones como fuente de informa-
ción histórica y como excelente reflejo de 
la sociedad de cada momento. En este caso 
documentado y argumentado con una ex-
haustiva información sobre cada uno de los 
medios y momentos en los que desarrolla-
ron su actividad desde principios del siglo 
XIX a la actualidad.

Hace ya siete años la editorial Serendipia de Ciudad Real decidió comenzar una colec-
ción de Ensayos sobre Ciudad Real que abarcase aspectos plurales sobre la historia, 
la realidad urbana y la vida de la ciudad. El primero de los volúmenes era el titulado 
Espacios y tiempos en Ciudad Real: La ciudad interior, un recorrido por las diferentes 
zonas de la ciudad con sus edificios más significativos, datos de sus autores y funcio-
namiento de los mismos. Una aportación que quería ser una guía de la ciudad y que 
permitía un recorrido por los espacios y tiempos de la ciudad dentro de Rondas

Opinión
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Somos libres en el actuar, 
pero el resultado de esa 
actuación, positiva o ne-
gativa para nosotros va a 
depender de unos hechos, 

unas circunstancias y una serie de 
personas ajenas a  nuestra libertad 
de actuación. Las circunstancias a 
las que aludo siempre están ahí y 
tenemos que aprender a sortearlas.

La vida del ser humano es fasci-
nante, no sabemos nada del futuro 
y aventurarnos en ella implica un 
proceso de aprendizaje y expe-
riencia cuando descubres que es 
necesario para incluso, su propia 
supervivencia.

A menudo pensamos que para 
cambiar de vida tenemos que ha-
cer transformaciones drásticas. 
Por eso nos cuesta tanto cambiar, 
nada más lejos de la realidad. El au-
téntico cambio seguramente pro-
cede del resultado de cientos de 
pequeñas decisiones como hacer 
un poquito por ti todos los días... 
una labor de hormigas que poco a 
poco van elaborando su propio ca-
mino para después llegar a la meta 
establecida. Esos pequeños actos 
o movimientos no son capaces de 
mover grandes estructuras, pero 
en conjunto, tiene la fuerza de un 

huracán...

Y hay ciertas fuerzas ocultas que 
moldean nuestro comportamiento 
y boicotean nuestra voluntad. Si 
no nos damos cuenta de ello, no 
hubiésemos evolucionado a lo lar-
go de los siglos y el avance cientí-
fico no se hubiera dado tal y cómo 
lo conocemos hoy en día.

Aquellos hombres y mujeres de la 
edad de piedra ya tenían la inicia-
tiva de participar en la naturaleza 
y comenzar a construir una socie-
dad sedentaria en la que el pro-
greso y su estado emocional po-
drían ir en consonancia.

Por lo tanto, esas variaciones mi-
núsculas pueden crecer para po-
der llegar a renovar absolutamen-
te nuestra vida. No importa cuáles 
sean nuestros objetivos... el ser 
humano tiene que hacer peque-
ñas cosas diarias, pequeños cam-
bios... hábitos extraordinariamen-
te pequeños pero de contenido 
práctico, para dejar al lado el peor 
enemigo del ser humano. Su na-
turaleza acomodaticia y su poder 
para limitarse si no avanza lo que 
él piensa. El pensamiento sería su 
propia cárcel. No es bueno que lo 
permita!!!!

Fuerzas ocultas
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

El número 9 de la colección que se con-
solida con el paso de los años es el de 
Juan Carlos Buitrago Oliver sobre los 
protagonistas de una larga guerra civil 
que recorre Ciudad Real desde 1936 a 
1944. Esta semana se presentaba en el 
Museo de la Merced el número 12 de la 
colección sobre la revolución de octu-
bre de 1934, Crónica de un fracaso. Pu-
blicaciones sobre la historia de nuestra 
ciudad y provincia en momentos difíci-
les con el acento en los numerosos pro-
tagonistas que vivieron en esos momen-
tos.

El libro narra la gestación del movimien-
to revolucionario de octubre de 1934 en 
la provincia para, después, analizar de-
talladamente los hechos ocurridos y, 
espacialmente en la capital, la espiral de 
venganza de los que ostentaron el poder 
entre 1936 y 1944. Una documentación de 
la represión y las durísimas condenas que 
sufrieron los protagonistas de los “suce-
sos de octubre” y cómo, tras la amnistía 
de febrero de 1936, ocuparon los princi-
pales puestos de representación en sus 
organizaciones políticas investidos de un 
enorme prestigio entre los suyos.

Ciudad Real en los años de progreso
El número 11 de la colección quiere reco-
ger la evolución de Ciudad Real desde la 
llegada de la democracia, con lo que ha 
supuesto la renovación de las estructuras 
municipales, de las diputaciones, gobier-
nos nacionales y nuestra incorporación 
a Europa. Un libro coordinado por José 
María Barreda que buscó la colaboración 
de nueve autores que abordaban los di-
ferentes aspectos de desarrollo de la ciu-
dad: arquitectura, urbanismo, educación, 
Universidad, sanidad…

Serendipia Ensayo se ha ido conforman-
do como una colección esencial para el 
conocimiento de nuestra ciudad con la 
aportación plural de estudiosos e inves-
tigadores de esta. Una colección editada 
en formato de libro de bolsillo de 21×13 
cms, con un diseño cuidado realizado por 
el estudio de Sobrino (José Luis y Yolan-
da) que van definiendo con atención cada 
ejemplar con aportaciones de fotografías, 
planos y documentos históricos que en-
riquecen la publicación. Un esfuerzo edi-
torial que hay que reconocer en nuestra 
ciudad y nuestro entorno tan necesitado 
de aportaciones culturales de calidad.
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pArque de ocio 
lAs VíAs

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

multicines 
ortegA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

multicines 
cinemAnchA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

cines lA dehesA 
tomelloso

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

multicines 
VAldepeñAs

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Cines - Servicios

lA fAmiliA Benetón
godzillA y Kong: 
el nueVo imperio

cAzAfAntAsmAs: 
imperio helAdo

lA ABAdesA los niños de Winton

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género .................................................................. 016

Policía Nacional ............................................................................ 091
Guardia Civil.................................................................................. 062
Policía Local ................................................................................... 092

Emergencia .................................................................................... 112
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  uuuu

Motor

 El SUV eléctrico establece una nueva referencia en términos de prestaciones, autonomía, recarga, dinámica de conducción y diseño. Gernot Döllner, CEO de AUDI 
AG: “Construido sobre la nueva plataforma PPE, el Audi Q6 e-tron es el siguiente salto tecnológico en movilidad eléctrica premium para nuestros clientes”. El nuevo 
modelo eleva la experiencia digital a un nivel superior

nueVo Audi q6 e-tron: nueVo Audi q6 e-tron: 
lA máximA expresión de lA máximA expresión de 

lA VAnguArdiA tecnológicAlA VAnguArdiA tecnológicA
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E
l Audi Q6 e-tron es el primer modelo de produc-
ción construido sobre la Plataforma Eléctrica 
Premium (PPE) y, por tanto, representa el slo-
gan de Audi “A la Vanguardia de la Técnica” en 
su máxima expresión. Por sus características, el 

SUV eléctrico supone el siguiente paso en el proceso de 
transformación de la compañía para convertirse en un 
proveedor de movilidad eléctrica premium. El modelo se 
define no sólo por sus impresionantes prestaciones de 
conducción y recarga, sino también por su mayor eficien-
cia y su gran autonomía. El Audi Q6 e-tron personifica el 
característico estilo SUV de Audi con un lenguaje de di-
seño e-tron aún más refinado. La nueva filosofía aplicada 
en el interior y las tecnologías pioneras que debutan en 
el nuevo modelo inician el siguiente capítulo de movilidad 
eléctrica para la marca de los cuatro aros, y convierten el 
lema “A la Vanguardia de la Técnica” en una experiencia 
tangible cada día. La familia Q6 e-tron es la primera serie 
de modelos totalmente eléctricos producida en la planta 
de Ingolstadt. Los Audi Q6 e-tron quattro y SQ6 e-tron 
podrán encargarse a partir de marzo de 2024, y las prime-
ras entregas a los clientes están previstas para el verano.

La Plataforma Eléctrica Premium (PPE) desarrollada 
conjuntamente con Porsche y la arquitectura electrónica 

E3 1.2 suponen hitos importantes en la ampliación de la 
gama de modelos de propulsión eléctrica de Audi. En este 
sentido, el Q6 e-tron respalda la promesa de la marca de 
los cuatro aros de ofrecer vehículos eléctricos en todos 
los segmentos principales para 2027. “Construido sobre 
la nueva plataforma PPE, el Audi Q6 e-tron supone el si-
guiente salto tecnológico en movilidad eléctrica premium 
para nuestros clientes”, declara Gernot Döllner, Presiden-
te del Consejo de Dirección de AUDI AG, en el estreno 
mundial del nuevo modelo en la planta de Ingolstadt. “La 
plataforma PPE muestra cómo estamos aunando cono-
cimientos dentro del Grupo Volkswagen para hacer es-
calable la movilidad eléctrica. Gracias a esta plataforma 
podemos lanzar modelos de gran volumen con elevados 
estándares técnicos en diferentes segmentos y, de este 
modo, seguir electrificando nuestra gama”, añade el CEO 
de Audi.

La flexibilidad de la plataforma PPE contribuye a dar a los 
futuros modelos su carácter independiente y el ADN ca-
racterístico de Audi, a pesar de compartir bases técnicas. 
El Q6 e-tron establece nuevos estándares en términos de 
autonomía y personifica el estilo SUV de la marca con un 
lenguaje de diseño e-tron aún más refinado. Gracias a la 
nueva arquitectura electrónica E3 1.2 la serie de mode-

los Q6 e-tron representa la vanguardia tecnológica de la 
gama Audi.

Impresionante autonomía y rendimien-
to de carga
Motores eléctricos potentes, compactos y escalables, así 
como una batería de iones de litio de nuevo desarrollo 
compuesta por doce módulos y 180 celdas prismáticas 
con una capacidad bruta total de 100 kWh (94,9 netos) 
garantizan una autonomía de hasta 625 km en la con-
figuración más eficiente, según el ciclo WLTP. El nuevo 
Audi Q6 e-tron, con una potencia del sistema de 285 
kW y el SQ6 e-tron, con una potencia del sistema inclu-
yendo el launch control de 380 kW, marcan la pauta en 
cuanto a prestaciones, autonomía, recarga, dinámica de 
conducción y diseño. En el momento del lanzamiento al 
mercado estarán disponibles dos variantes con tracción a 
las cuatro ruedas, seguidas por versiones especialmente 
eficientes con propulsión trasera, diseñadas para la máxi-
ma autonomía, que supondrán el acceso a la gama. El Q6 
e-tron quattro acelera de 0 a 100 km/h en 5,9 segundos, 
mientras que el SQ6 e-tron sólo necesita 4,3 segundos 
para alcanzar los 100 km/h desde parado. La velocidad 
máxima es de 210 km/h y 230 km/h, respectivamente. 
Más adelante llegarán dos modelos con tracción trasera.

   MOTOR     
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E
l pasado día 11 tuvo lugar la apertura de pedidos 
del nuevo Duster; la tercera generación del icóni-
co SUV del cual se han comercializado más de 2,2 
millones de unidades y cuyas primeras unidades 

llegarán a la Red Dacia a partir de principios del verano. 
Nuevo Duster, que se beneficia del saber hacer de Renault 
Group y se fabrica en Europa, incorpora motorizaciones 
híbridas y Mild Hybrid para poner al alcance del cliente un 
enfoque más sostenible. Además, junto a la ya conocida 
motorización 100 ECO-G, todas las versiones de nuevo 
Duster cuentan con el distintivo ambiental ECO.

Disponible a partir de 19.290€ en España, nuevo Duster 

combina un precio accesible en su segmento con un inte-
rior cada vez más espacioso, digital y conectado, también 
con nuevos equipamientos. Su relación valor/precio lo 
convierte en una oferta única en su categoría.

Para su lanzamiento, cuenta como novedad con el color 
con el Sandstone (pintura metalizada) además de los 6 
colores ya existentes. Nuevo Duster atraerá a familias y 
clientes que buscan un vehículo espacioso y versátil, ade-
cuado para la ciudad y las actividades al aire libre. Duster 
les aporta modernidad con tecnologías al servicio del pla-
cer de conducción y del placer a bordo por un presupues-
to razonable. 

Dacia abre los pedidos para el nuevo Duster

Qj Motor sigue su ambicioso 
aterrizaje en España

Después de un apasionante 2023 en el que QJ Mo-
tor consiguió asentarse en el mercado español con un 
increíble despliegue de 13 modelos en 3 segmentos 
distintos y cerrar el ejercicio con unas sólidas ventas 
de más de 1.200 matriculaciones, la firma de motos 
del Grupo Geely se enorgullece de presentar la que 
se convierte en su cuarta familia de modelos.

QJ Motor presenta su nueva gama scooter con dos 
objetivos principales:  ser cada día más protagonista 
dentro del mercado de la moto y ser aún más referen-
te de la movilidad urbana en España. Este importan-
te lanzamiento no sólo supone la ampliación de una 
oferta que ya cubre la mayoría de los segmentos del 
mercado, sino que se convierte en un hito estratégi-
co para la Marca que representa una nueva fase de 
implantación en el ambicioso plan de aterrizaje de QJ 
Motor en el mercado español.

La nueva familia urbana de QJ Motor se compone de cua-
tro modelos que cubren cuatro distintos segmentos.

NOTICIAS  DEL  SECTOR

E
l BMW X2 es el coche que intro-
dujo por primera vez el concep-
to Sports Activity Coupé (SAC) 
en el segmento de los compac-
tos premium. Y ahora entra en 

escena la segunda generación, aún más 
distintiva, deportiva y orientada al futu-
ro, incorporando como principal nove-
dad dos variantes totalmente eléctricas 
denominadas BMW iX2. El lanzamiento 
al mercado del nuevo BMW X2 y BMW 
iX2 comenzará este mes de marzo y ya 
hay precios para el mercado español. La 
nueva generación del modelo se ofre-
cerá con propulsión totalmente eléc-
trica, motor diésel y de gasolina de alta 
eficiencia gracias a la hibridación suave 
(Mild-Hybrid), con batería de 48 V (eti-
queta ECO de la DGT). El nuevo BMW 
X2 y el primer BMW iX2 se fabricarán 
de forma flexible en una única línea de 
montaje en la planta del Grupo BMW en 
Regensburg. Las baterías de alto voltaje 
para la variante totalmente eléctrica del 
modelo también se fabrican en la planta 
de Regensburg.

Precios para España: nuevo BMW X2 y BMW IX2
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

MG está celebran-
do por todo lo 
alto su cente-
nario, con una 
campaña ‘100 

Aniversario’ que ofrece unos 
descuentos y ventajas sensacio-
nales. Desde el mes de marzo, la 
gama MG ZS de gasolina también 
se beneficia de grandes ventajas 
gracias a esta campaña, con des-
cuentos adicionales de hasta 1.200 euros. Además, la gama eléctrica suma otra 
ventaja a la campaña de grandes descuentos iniciada el mes pasado, con tres 
años de mantenimiento gratuito para todas las operaciones financiadas.

Con los nuevos descuentos, la gama MG ZS de gasolina arranca en 14.690 eu-
ros** (versión Comfort), con un precio a partir de 16.890 euros** para el Lu-
xury. Además de su completo equipamiento, los dos ofrecen un año de seguro 
a todo riesgo*** y 7 años de garantía.

Esta campaña supondrá un nuevo impulso para un modelo que se ha convertido 
en uno de los coches favoritos de los conductores españoles. El MG ZS fue el 
cuarto modelo absoluto más vendido de España en 2023, con 19.818 unidades; 
el segundo SUV más demandado en nuestro país y el primero de gasolina entre 
los clientes particulares.

El ZS conquistó varios hitos para la marca en 2023, entre ellos, ser el coche más 
vendido de España en los meses de agosto, septiembre y diciembre; siendo la 
primera vez en la historia que un modelo de MG encabeza el ranking absoluto 
de ventas en nuestro país.

MG amplía las ventajas de su campaña  
“100 aniversario”

La ampliación del 
Plan Moves III 
hasta el 31 de ju-
lio, con ayudas de 
hasta 7.000 euros 

a la compra de automóviles 
eléctricos, está haciendo 
más asequible dar el paso 
hacia la transición energé-
tica. Opel colabora con esta 
iniciativa y, en colaboración 
con Stellantis Financial Ser-
vices, anticipa las sumas 
incluidas en esta programa en sus contratos de renting para vehículos “cero 
emisiones”.

Además, E-Solutions, la división de soluciones de recarga de Stellantis, parti-
cipa en esta acción ofreciendo gratuitamente una estación de carga easyWa-
llbox. De uso totalmente intuitivo, funciona tanto en 2,3 kW desde un enchufe 
convencional como en 7,4 kW con una instalación profesional. Es compatible 
con Bluetooth y está asociada a la app e-Solutions, que permite administrar y 
gestionar la carga desde cualquier lugar, además de utilizar funciones como el 
preacondicionamiento térmico.

El renting es una solución óptima para avanzar hacia la transición energética, 
pues permite habituarse a la movilidad eléctrica disfrutando de un automó-
vil durante un periodo de tiempo o un kilometraje determinados pagando una 
cuota mensual que cubre gastos como el seguro o las operaciones de manteni-
miento o la ITV además de imprevistos como la gestión de multas, la asistencia 
en ruta, el cambio de neumáticos.

La movilidad eléctrica es de todos: 
Opel anticipa las ayudas del Plan Moves III

La estrategia de electrificación de PEUGEOT se abre a nuevas alter-
nativas para lograr una movilidad más eficiente y sostenible como 
demuestra la incorporación de la tecnología Hybrid, de hibrida-
ción suave (MHEV) a la oferta de una gran variedad del modelos 
del León, que van desde el segmento B, con los PEUGEOT 208 y 

2008, a la serie “3” con el PEUGEOT 308  en sus versiones Berlina y SW y 
los SUV 3008 y Nuevo 3008, el fastback PEUGEOT 408 y el SUV PEUGEOT 
5008. Una diversidad que da una idea de la polivalencia y la capacidad de 
adaptación de esta tecnología para ofrecer las prestaciones que caracteri-
zan a la marca con un bajo nivel de consumo y emisiones.

Disponible, según el modelo, con potencias de 100 CV y 136 CV, la tecno-
logía Hybrid de PEUGEOT está asociada a una caja de cambios de doble 
embrague e-DCS6. Ofrece las ventajas de la etiqueta ECO de la Dirección 
General de Tráfico, como la libertad de acceso a zonas restringidas de mu-
chas ciudades españolas. 

Peugeot refuerza la oferta electrificada 
de su gama con la tecnología Hybrid

CCuál es el para-
brisas de auto-
móvil más grande 
del mundo? Hasta 
ahora, ese títu-

lo honorífico recaía sobre el 
Tesla Model X, cuyo enorme 
parabrisas panorámico “Big 
Sky” tiene una superficie de 
2,87 m2. Pero otro modelo de 
Tesla, el nuevo Cybertruck, 
le ha arrebatado esa posición, con un gigantesco parabrisas que mide 1,80 
metros de longitud y 1,75 de anchura, en su parte más ancha; y presenta una 
superficie que roza los 3 m2.

Dejando de lado sus enormes dimensiones, los parabrisas de los Tesla  Cy-
bertruck y Model X son muy diferentes, comenzando por sus formas. El del 
Model X tiene unas formas mucho más curvadas y se extiende hacia el techo, 
ofreciendo una visibilidad, luminosidad y sensación de espacio únicas. De he-
cho, para Elon Musk, CEO de Tesla, “este parabrisas ofrece una experiencia 
de conducción única, similar a la que se experimenta en la cabina de un he-
licóptero”. Por el contrario, en el parabrisas del Cybertruck predominan las 
formas rectas.

Su construcción también es muy diferente. El parabrisas panorámico del Tes-
la Model X está fabricado por el especialista AGP, que dispone de una tec-
nología propia para la conformación de elementos de vidrio de hasta cuatro 
metros cuadrados de superficie.  Para evitar los deslumbramientos por el sol, 
incorpora un tintado doble, que no tiene elementos metálicos para mejorar la 
conectividad del coche.

El Tesla Cybertruck arrebata al Model X el 
“título” del parabrisas más grande del mundo
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Un cinéfilo compulsivo

“La túnica sagrada” (“The robe” en el original) es 
uno de los títulos indispensables del otrora denomi-
nando películas de romanos o, cine semana santero 
(concepto mucho más reciente)

Y en este caso concreto (hay más) también 
indispensable en lo que al desarrollo téc-
nico de la industria se refiere, pues sería el 
primer largometraje de ficción rodado en 
cinemascope. Aunque a fuer de ser riguro-

so, el inicial en ser así filmado fue “Cómo casarse con 
un millonario” con Marilyn, pero se acabaría estrenan-
do posteriormente.

Me refiero a esa técnica consistente en comprimir la-
teralmente las imágenes durante el rodaje, ampliando 
el campo visual, de tal manera que, al proyectarse so-
bre pantallas adecuadas, recuperen sus proporciones 
agrandadas, ofreciendo así una mayor perspectiva.

Volviendo a revisarla hace un poco en un buen pan-
tallón y convenientemente acurrucado en el sofá, he 
vuelto a disfrutarla y a un tipo de cine que confieso 
echar de menos. Enormemente entretenido, exquisi-
tamente cosido, sabía aprovechar magistralmente los 
abundantes medios puestos a su disposición y narrar 
ejemplarmente.

Qué verdadero deleite me vuelve a suponer su con-
templación, esa iconografía tan particular y esa con-

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

vicción capaz de alentar la fe hasta del más agnóstico.

Algunos de mis amigos más veteranos me confir-
man que continúa resultándoles tan disfrutable como 
cuando acudieron a ver su luz la primera vez. Per-
manece esa manera tan asombrosa que tenía el cine 
(norte)americano clásico, el de siempre, de contar 
universalmente innumerables historias y esa innata 
capacidad que posee de fascinación y sugerencia, pa-
tente, aquí, por ejemplo, en la secuencia entre el tri-
buno y el traidor Judas y ese árbol figurando al fondo 
del plano.

Y menudos reparto como el aquí coincidente. Pueden 
darse de bruces o de frontispicio con un pletórico Ri-
chard Burton, una (siempre) maravillosa y bellísima 
Jean Simmons, con el inefable Victor Mature (estos 
dos últimos volverían a coincidir al año siguiente en la 
sublime “Sinuhé, el egipcio) o con Jay C. Flippen como 
un Calígula de lo más siniestro, tal y como es de recibo. 
Y así podría seguir extendiéndome citando al comple-
to su estupendo elenco.

Las secuencias de amor entre la pareja protagonis-
ta están rociadas del preciso romanticismo e in-
tensidad, son como de ensueño. Las más místicas, 
las alusivas al Mesías, destilan misterio y evocación 
gráfica. Y el hecho muy común en la época de que 
no veamos su figura de manera frontal le confieren 
un halo irreal, mágico, misterioso.

El director de este absorbente tinglado, Henry 
Koster, es uno de esos cientos, miles de profesio-
nales hollywoodienses que tanto suelo destacar a 
menudo en mis reseñas y por cuyas obras babeo y 
seguiré haciéndolo a perpetuidad. Son abundan-
tes los títulos gloriosos de su filmografía, desde 

esa joya del cine monjil y navideño titulada “Hablan 
las campanas” hasta esa indispensable aportación a la 
comedia más o menos fantasiosa que es “El invisible 
Harvey”, o numerosos y variados exponentes del gé-
nero romántico como “La mujer del obispo”, “Prome-
tidas sin novio”, “Dos hermanas de Boston”, “La maja 
desnuda” o “Desirée”. Y no continúo por no hacer in-
terminable el recordatorio.

Fue recompensada con dos merecidísimos Oscar, a la 
dirección artística y al vestuario, ambos en color, pues 
todavía seguían vigentes los correspondientes aparta-
dos en blanco y negro (no se olvide que estamos en 
1954). Supusieron el cuarenta por ciento de las nomi-
naciones a las que optaba.

Originó una secuela, “Demetrius y los gladiadores”, a 
idéntica grandísima altura, aunque esta vez dirigida 
por un cineasta monumental y siempre subvalorado, 
Delmer Daves.

No pestañeo en proclamarla obra maestra.

‘La túnica sagrada’…  
Añorado cine de romanos
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